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La amplia victoria electoral 
del Partido Popular en las 
elecciones del pasado 28 

de mayo le ha permitido formar 
gobierno, tanto en la mayoría 
de los ayuntamientos de la 
Sierra Oeste, como en la propia 
Comunidad de Madrid. Isabel 
Díaz Ayuso no solo revalida su 
mandato, sino que además puede 
ejercerlo en solitario, sin necesidad 
de pactos, al haber conseguido por 
peimera vez la mayoría absoluta. 
Recientemente ha presentado a los 
nueve miembros de su Ejecutivo.

PRIMERA MAYORÍA 
ABSOLUTA PARA 
DÍAZ AYUSO
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NUEVO GOBIERNO REGIONAL
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Mercenarios

La Guerra de Ucrania lleva 
meses enquistada, desesta-
bilizando las economías y 

políticas de todo el globo. Ahora 
le ha tocado al ejército. Muchos 
pensadores neoliberales se han 
propuesto sin ambages desmante-
lar cualquier función pública que 
no esté relacionada con la seguri-
dad, tanto interna como externa. 
Por lo tanto, proclaman sin ru-
bor que los últimos servicios que 
ofrece el Estado, como la educa-
ción y la sanidad, deberían ser 
privatizados, al igual que otras 
áreas. Sin embargo, su facción 
más radical, que roza el populis-
mo y está ganando terreno en el 
mundo del siglo XXI, también 
aboga por la eliminación de las 
fuerzas de seguridad o, en el me-
jor de los casos, una fórmula mix-
ta en la cual el ejército y la policía 
tengan un componente privado. 
Las empresas de seguridad priva-
da están en constante expansión y 
son un negocio en todo el mundo. 
En Estados Unidos, han estado 

contratando compañías militares 
para sus campañas en el extranje-
ro durante décadas. Otros países 
con peor reputación no se quedan 
atrás, como ha quedado demos-
trado con la crisis de Wagner y la 
toma de Rostov por parte de los 
seguidores de Yevgeni Prigozhin, 
quienes incluso amenazaron la 
capital rusa, Moscú. Que un tira-
no utilice unos cuantos miles de 
mercenarios en sus incursiones 
militares es algo que ha ocurrido 
desde la antigüedad, pero que su 
contratación se extienda a países 
respetuosos con la democracia 
y los derechos humanos es algo 
que debemos considerar si debe-
mos tolerar o no. Sería un punto 
de inflexión para la desaparición 
de ese primer sistema internacio-
nal moderno, el Estado-nación 
nacido tras la paz de Westfalia 
de 1648. Todo nuestro mundo se 
basa en esa concepción, que nos 
proporciona una identidad nacio-
nal con sus ventajas y desventa-
jas.

Aunque no es indispensable, 
no se puede negar que una 
mayoría absoluta facilita 

enormemente la tarea de gobernar. 
Hemos vivido años de gobiernos 
Frankenstein en los que las 
minorías toman como rehenes a las 
fuerzas mayoritarias imponiendo 
los caprichos de unos pocos sobre 
la voluntad de muchos otros. La 
mayoría absoluta puede ser positiva 
para garantizar la estabilidad del 
sistema o abordar grandes reformas. 
Otra cuestión sería condicionar a 
aquellos que aspiran a obtenerla a que 
expliquen cómo y para qué piensan 
utilizarla. Los detractores olvidan 
que existen reglas preestablecidas 
y que si el pueblo decide otorgar 
una mayoría absoluta a una lista 
es porque confía plenamente en 
ella y le ha otorgado un margen de 
cuatro años para demostrar si era 
merecedora. Muchos recuerdan 
a Felipe González o a Aznar para 
desacreditar gobiernos sólidos y 
estables, pero son precisamente 
aquellos críticos quienes alimentan 
la inestabilidad de las instituciones 
y su debilidad. Un candidato 
fortalecido por las urnas con una 
mayoría absoluta no debe compartir 
el poder cuando asume el cargo, 
simplemente porque el pueblo 
ha dictado otra cosa y desea que 
gobierne sin ataduras.

Los gobiernos con mayoría 
absoluta son lo más 
parecido a una dictadura 

dentro de la democracia. En 
España, se ven favorecidos por 
una ley d’Hont que privilegia a los 
partidos mayoritarios, restándole 
proporcionalidad a la voluntad 
del pueblo expresada en votos. 
La experiencia demuestra que 
aquellos que la obtienen aplican 
el rodillo parlamentario y evitan 
los controles democráticos más 
básicos, llegando incluso a 
poner en duda la separación de 
poderes. Las sociedades maduras, 
justas e igualitarias se basan en 
la pluralidad y el diálogo, por 
lo que son los consensos los 
que legitiman nuestro sistema 
de elección de representantes. 
Respetar a los demás y escuchar 
otras opiniones es algo inherente 
al sufragio universal en el cual se 
fundamenta nuestra democracia. 
Ya sabemos que cuando una 
formación política obtiene una 
mayoría absoluta, no suele dar 
opciones al resto de fuerzas. Por 
lo tanto, debemos considerar que 
son muy negativas, al igual que 
las listas cerradas y bloqueadas 
de los partidos parlamentarios o la 
disciplina de voto absoluta a la que 
se ven obligados los concejales, 
diputados y senadores.

DULCE SALADO

¿Son beneficiosas las 
mayorías absolutas?

Tolomeo Copérnico

Dejar esos asuntos en manos 
de señores de la guerra es algo 
tan peligroso como mandar al 
zorro que cuide el corral de las 
gallinas. Este sistema tan pecu-
nario, en el que el dinero lo es 
todo, podría otorgar la estabili-
dad momentánea cuando los sol-
dados estén contentos con  su pa-
trón. Pero si viene otro con más 
dólares, es muy probable que se 
cambien de bando. 

Es por ello que estas teorías, 
que son muy viejas pero que 
vuelven a estar de moda, deben 
ser vigiladas de cerca. La ex-
ternalización desbocada de los 
servicios públicos no necesaria-
mente implica su mejor funcio-
namiento. Y hay sectores en los 
que la responsabilidad, la voca-
ción y el sentimiento comunita-
rio consiguen sin lugar a duda 
mejores resultados. Seamos por 
una vez flexibles y no aplique-
mos las reglas a rajatabla, si no 
queremos ver nuestros principios 
traicionados.

La imagen del mes
Luis Partida, elegido alcalde por 
duodécima vez consecutiva

El 17 de junio tuvo lugar la toma de posesión del alcalde, así como de 
los concejales de la Corporación Municipal de la XII Legislatura (2023-
2027). La sesión especial constitutiva, que reunió a numerosos veci-
nos, comenzó con la formación de la Mesa de Edad. Posteriormente, los 
concejales tomaron posesión de sus cargos y se procedió a la elección 
del alcalde. Por mayoría absoluta, fue elegido Luis Partida, del Partido 
Popular, quien ha sido el regidor de Villanueva de la Cañada desde 1979. 
Después de recibir el bastón de mando, el alcalde pronunció su discur-
so de investidura, comenzando con un agradecimiento a los vecinos de 
Villanueva de la Cañada. “Es un honor y un orgullo ser nombrado nue-
vamente alcalde. Le dedicaré el mismo empeño, las mismas ganas y la 
misma voluntad que tuve en 1979. No escatimaré esfuerzos para hacer 
de Villanueva de la Cañada un referente en la Comunidad de Madrid, en 
España y en Europa”. Pidió la colaboración de todos los miembros de la 
Corporación Municipal: “les solicito el máximo esfuerzo, dedicación y, 
sobre todo, la máxima vocación de servicio”. Luis Partida es uno de los 
alcaldes más veteranos de España y de la Comunidad de Madrid. Llegó a 
la alcaldía de Villanueva de la Cañada en 1979, en las primeras Eleccio-
nes Municipales de la Democracia. Defensor del municipalismo, ha sido 
presidente de la Federación de Municipios de Madrid en dos ocasiones 
(Legislaturas 1995-1999 y 2003-2007) y ha ocupado diversos cargos de 
responsabilidad en la Federación Española de Municipios y Provincias, 
presidiendo distintas comisiones de trabajo (Urbanismo, Hacienda, 
Nuevas Tecnologías, etc.), así como la Red Española de Ciudades Salu-
dables. Desde 1987 hasta 2004, fue diputado en la Asamblea de Madrid.
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CARTAS DE LOS LECTORES

Estimados representantes públicos:
Desde la isla de Santa María del Tiétar, 

nos dirigimos a ustedes de forma pública para 
informarles de nuestra realidad, sin tintura política de 
ningún tipo.

Un grupo de vecinos/contribuyentes no reconocidos 
como tales por el Ayuntamiento sufrimos una clara 
discriminación por parte del Consistorio (desde 
hace muchos años). Según el catastro, nos llamamos 
“Urbanización Eras de Acá” (aunque no tenemos 
comunidad de vecinos y somos propietarios de viviendas 
unifamiliares sin ningún tipo de relación en cuanto 
a propiedad horizontal), según los recibos del IBI y 
según los certificados emitidos por el Ayuntamiento. 
Pero al solicitar información legal sobre ella, el mismo 
Ayuntamiento dice que no tiene ningún documento sobre 
esta presunta urbanización. Por ello, y por el abandono 
que sufrimos, entre risas y lágrimas nos autodenominamos 
la isla, donde tenemos nuestra calle en casco urbano sin 
asfaltar, donde no llega el gas natural, donde no llegan 
los servicios básicos de limpieza, alcantarillado, aceras, 
ni siquiera la limpieza de papeles y suciedades íntimas 
detrás de nuestras casas. No se respeta el cierre nocturno 
del polideportivo (en parte construido en los años 90, 
porque el resto es muy posterior). 

Existe una leyenda urbana divulgada por las malas 
lenguas, bajo el silencio del Ayuntamiento, que dice que 
no se nos atiende porque estas parcelas fueron regaladas. 
¡Falso! Ya que las parcelas fueron compradas en subasta 
pública por los vecinos al propio Ayuntamiento en los 
años 1956/1958. Tenemos a disposición de quien lo 
solicite el convenio de la subasta con la condición de 
edificar en un año como máximo, aproximadamente. No 
obstante, esta es una zona declarada como urbana.

En nuestra vida cotidiana, a veces recibimos respuestas 
locas, absurdas, cínicas, falsas y amenazas encubiertas. 
En su momento, cuando se tuvo conocimiento de que 
se asfaltarían caminos, se nos respondió por parte de 
máximos representantes que eso era “para que las vacas 
pudieran entrar en los prados”. ¡Como comprenderán, 
eso significa que para el Ayuntamiento tenemos menos 
importancia que las simpáticas vacas! Otra de las locas 
respuestas dadas por la máxima representante al solicitar 
información pública por la falta de asfaltado de nuestra 
calle urbana fue: “Vuestra calle no se asfaltará, pero 
sí la que da detrás de las viviendas, porque entráis por 

detrás”. Y, al grito de los vecinos (isleños) de “¡Será por 
las ventanas!”, respondió muy oronda: “¡Que ustedes 
entran por el camino trasero!” (donde las viviendas no 
tienen puerta de entrada: otra vez somos considerados 
vacas). Pero lo más simpático de todo es que a las 
fincas rústicas que dan a ese camino trasero les pusieron 
número de portal y les cambiaron el nombre.

En los últimos años, entre gallos y medianoche se 
construyeron, en zonas ajardinadas, una pista de pádel y 
vestuarios a escasos 9 metros de las viviendas, sin previa 
publicación ni notificación a los vecinos afectados.

La falta de servicios obligatorios, entre otras 
cosas, generó en el Ayuntamiento un superávit de 
aproximadamente 1.220.000 €.

En lugar de utilizar parte de ese dinero para cumplir 
con lo obligado por ley, nuevamente y superando el 25% 
de lo permitido por ley, como excusa de cosa urgente 
y necesaria, se construye una piscina municipal en una 
finca llamada La Hondonada (zona umbría), donde hay 
un vertedero urbano sellado en el año 2006. La finca tiene 
aproximadamente 8.500 m² y no los 11.500m² informados 
por el Ayuntamiento a la Comisión de Medio Ambiente 
y a la JCyL. Hasta la fecha, la finca no está registrada a 
nombre del Ayuntamiento, lo cual es indispensable para 
que se le otorgue el cambio de uso de suelo. Además, no 
se ha admitido la solicitud de los vecinos y agrupaciones 
medioambientales para otros enclaves más adecuados. 
¡Pero nosotros continuamos viviendo en la isla!

Su reciente visita, señor presidente, debería haber 
sido un acto compartido con los vecinos. Entendemos 
que, si no fue así, sería por alguna razón de peso. 
Lamentamos que de forma errónea le informaran de los 
supuestos logros obtenidos y las ventajas del enclave, 
aunque seguramente no le señalaran la pipeta/respiradero 
de color naranja que se encuentra a escasos metros de 
la piscina del vertedero sellado en el año 2006. ¿El 
vertedero será el solárium de la piscina? ¡Pero nosotros 
continuamos viviendo en la isla!

En la anterior legislatura renunciaron todos los 
concejales, y en esta legislatura, la alcaldesa expulsó al 
primer teniente alcalde de su cargo, y se han ido dos 
secretarios/as. Esto demuestra lo oscuras que son las 
cosas por aquí. Es muy significativo.

Pero a pesar de lo aquí dicho y muchas otras cosas 
más, nosotros, con buen espíritu, nos consideramos parte 

del pueblo. Por ello, con la ayuda de subdelegados del 
Gobierno, del procurador del Común y de la Comisión de 
Transparencia y Buen Gobierno, hemos logrado que el 
Ayuntamiento de nuestra isla acceda a bajar la velocidad 
de la carretera en el tramo urbano, a que se instalen pasos 
de peatones y accesos para discapacitados (aunque faltan 
algunos), a que el Ayuntamiento comience tímidamente 
a responder a las solicitudes de acceso a documentos 
públicos, y a que se coloque iluminación donde hacía 
años que fue dañada por un camión, entre otras cosas. 
¡Pero nosotros continuamos viviendo en la isla!

Hemos aportado y queremos seguir aportando 
de forma positiva, pero dado que la isla no tiene un 
representante oficial, aunque sí muchos amigos, entre 
todos hemos fundado la primera Asociación de Vecinos 
de Santa María del Tiétar. Por lo tanto, le invitamos a 
usted, señor presidente, y a la Comisión de Urbanismo, 
a dar un paseo alrededor de la isla y revisar la 
documentación legal que tenemos en nuestro poder, para 
que con sus propios ojos puedan ver y palpar la realidad, 
y en sus corazones se pregunten: ¿cómo puede ser que la 
actual corporación municipal no haya sabido escuchar y 
respetar a un sector del pueblo, y mal utilice y gestione 
el dinero público para alardear de poder, precisamente 
sobre aquellos que les pagan sus salarios y llenan las 
arcas del Ayuntamiento?

A Santa María del Tiétar le sobra el dinero; ¡más de 
700.000€ van al vertedero!

Para obtener más información, pueden enviar un 
correo electrónico a: vecinos.smtietar@gmail.com.

Asociación de Vecinos de Santa María del Tiétar. 
25 de mayo de 2023. Correo electrónico.

Carta abierta al presidente de la Diputación y a la Comisión Territorial de Medio 
Ambiente de Ávila, desde la isla de Santa María del Tiétar

Envía tus cartas a: redacción@a21.es  / GRUPOA21 SIERRA OESTE Avenida de Madrid, 13. 28650 CENICIENTOS (Madrid)
Los textos de esta sección serán de 250 palabras aproximadamente. Es imprescindible que estén firmados y que conste el DNI o pasaporte de los autores. A21 se reserva el derecho de publicarlas, así como de resumirlas y/o editarlas.
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Isabel Díaz Ayuso afronta un nuevo mandato 
como presidenta estrenando mayoría absoluta

La presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso, tomó posesión de 

su cargo el 23 de junio en la Real 
Casa de Correos, después de ser 
investida un día antes en la Asam-
blea regional. Aseguró que afronta 
su nuevo mandato “juntos y en li-
bertad”. “Sin dejar que el desánimo 
ni el rencor nos engañen y distrai-
gan”, añadió. Es la tercera vez con-
secutiva que es elegida, pero esta 
vez por mayoría absoluta. La can-
didata del Partido Popular obtuvo 
70 votos a favor, 54 en contra y 10 
abstenciones.

“Afrontamos dos grandes ma-
les que debemos evitar que se 
apoderen de nosotros: el primero, 
perder las ganas; y el segundo, el 

resentimiento, ese rencor contra 
todo lo hermoso y bueno que hay 
en la vida, en nosotros mismos y 
en los demás, y que se apoderó de 
nosotros en el peor momento de 
nuestra historia, en la Guerra fra-
tricida que se quiere desenterrar, y 
que solo nos llevaría a destruirnos 
en agravios, división y rencores”, 
afirmó.

Frente a esto, la jefa del Ejecu-
tivo autonómico aseguró que desea 
“hacer de Madrid el mejor Madrid 
de la historia”. “Y vamos a trabajar 
juntos para conseguirlo”, aseguró, 
dando garantías y destacando un 
programa de Gobierno marcado 
por “retos muy ambiciosos, como 
lograr el pleno empleo a través de 
la digitalización, combatir el in-
vierno demográfico, paliar la sole-
dad no deseada, facilitar el acceso 

a la vivienda y seguir reduciendo 
los impuestos”.

“Deseo que la vida madrileña 
no solo continúe como estaba, sino 
que tenga más sabor que nunca: un 
sabor mezclado con otros nuevos 
y diferentes, pero no menos au-
téntico. Y seguiremos contagiando 
nuestra vitalidad al resto de Espa-
ña, animándola a creer en sí mis-
ma”, apuntó Díaz Ayuso, recordan-
do lo que Ortega llamaba “misión 
de capitalidad” de Madrid. “Le 
haremos caso, al igual que creemos 
que la única rebelión verdadera es 
la creatividad”, subrayó.

Oposición:
La portavoz de Más Madrid, 

Mónica García, criticó a la presi-
denta en el mismo tono que duran-
te la pasada legislatura. Se refirió a 
las mujeres que han fallecido por 

Nota de prensa

COMUNIDAD DE MADRID

violencia de género y recordó que 
“no por dejar de nombrarlas dejan 
de existir”. Calificó al gobierno re-
gional como “un gobierno salvaje, 
cruel e inhumano”, acusándolos de 
ser “unos cínicos que se reparten 
mordidas”.

También, la portavoz de Más 
Madrid aseguró que si el Partido 
Popular “se atreve a cambiar una 
sola coma de las leyes LGTBI”, 
tendrán que enfrentarse “a todo mi 
grupo parlamentario, porque no lo 
vamos a permitir”.

Por su parte, el líder del PSOE 
madrileño, Juan Lobato, anunció 
que su formación se encargará de 
“vigilar” y “fiscalizar milimétrica-
mente” el nuevo Gobierno regional 
de Díaz Ayuso. “Una cosa es tener 
mayoría absoluta y otra muy dife-
rente es el absolutismo”, matizó 

Lobato mientras hacía hincapié en 
que la presidenta estaba copiando 
medidas del Gobierno de España 
y de los ayuntamientos, al mismo 
tiempo que insistía en que Díaz 
Ayuso había hablado de competen-
cias que no le corresponden.

La portavoz de Vox, Rocío Mo-
nasterio, recomendó a Díaz Ayuso 
que no cayera “en la tentación de 
pensar que tiene la verdad absolu-
ta”, haciendo alarde de la influen-
cia ejercida por su grupo y señalan-
do que el PP “ha adoptado nuestro 
discurso”. Monasterio recordó pro-
puestas de su formación, como la 
modificación de la Ley Trans, la 
propuesta de elaborar una Ley de 
Familias o la defensa del concebi-
do no nacido. “Por parte de Vox, 
solo habrá cordialidad, confianza y 
respeto”, añadió.

En su investidura aseguró que lo hará “juntos, en libertad y sin dejar que el desánimo y el rencor 
nos engañen y nos distraigan”

Díaz Ayuso durante su discurso de investidura. Junto al presidente de la Asamblea de Madrid, Enrique Ossorio.FOTOS: Comunidad de Madrid / D. Sinova.
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Mario de la Fuente: “Estoy ilusionado por recuperar la 
alcaldía” 

¿Cómo ha sido recuperar la al-
caldía después de ocho años en la 
oposición?

Es un reto muy importante, y 
asumo esta responsabilidad con ilu-
sión a pesar de mi edad. Me siento 
más joven, con más ideas y renova-
da ilusión. Es como si fuera un niño 
estrenando zapatos nuevos. Desde 
el 17 de junio, mi forma de pensar 
y mi enfoque para llevar a cabo las 
tareas han cambiado por completo. 
No se parecen en absoluto a cómo las 
planteaba antes de esa fecha. Antes 
podía tener una idea, pero ahora me 
encuentro enfrentando un verdadero 
desafío. Es un tema de gran impor-
tancia, no solo para mí, sino para to-
dos aquellos que debemos lograr que 
Robledo de Chavela vuelva a ser lo 
que fue.

¿Cómo se ha encontrado el 
Ayuntamiento en comparación con 
la administración anterior?

Hay algo que se llama “debe y ha-
ber”. Entiendo que suene bien decir 
que tenemos 2.900.000 € en la caja, 
pero es importante considerar qué 
se debe y qué acciones se deben lle-
var a cabo, así como qué base se ha 
establecido durante ese tiempo para 
asegurar la continuidad de esos re-
cursos. Estamos hablando realmente 
de sueldos y de decisiones que yo no 
tomé, no tomaría y nunca tomaré: hi-
potecar el Ayuntamiento de por vida. 
Eso es algo muy serio.

¿Cuáles son sus metas a corto 
plazo?

A corto plazo, tenemos el ve-
rano por delante. En primer lugar, 
debemos integrar a mis nuevos 
compañeros, quienes aún no tienen 
una idea clara de cómo funciona un 
Ayuntamiento, como sí la tengo yo. 

Además, los ocho años que pasé en 
la oposición me han dado un estilo 
de vida, forma de pensar y de hacer 
las cosas completamente diferentes. 
Ellos nunca han estado familiariza-
dos con la gestión de las cuentas y los 
aspectos que nosotros conocemos y 
que hemos logrado poco a poco de-
bido a la falta de información, algo 
que no quiero repetir. Quiero que la 
gente conozca el estado de nuestro 
Ayuntamiento, desde hoy hasta que 
deje el cargo.

¿Qué planes tiene para el muni-
cipio en esta legislatura?

Nuestro programa es muy conci-
so. En Robledo, tenemos dos pilares 
fundamentales: el turismo y otros 
servicios. Queremos que el turis-
mo sea accesible para todos, que la 
gente conozca Robledo, que venga 
y disfrute. Nuestro lema es “Ven a 
Robledo, enamórate de su naturale-
za, su cultura, su gastronomía y su 
gente”. Además, hay un proyecto que 
llevo mucho tiempo deseando reali-
zar, que es la creación de un museo 
espacial. Dado que la estación INTA 
de la NASA está cerrada, podemos 
intentar reabrirla para que sea un 
recordatorio de lo que fue y dar a 
conocer todo lo que Robledo tiene 
para ofrecer. Esta estación es de gran 
importancia, ya que solo hay tres en 
el mundo y una de ellas se encuentra 
en España. También intentaré que, a 
través de la presidenta y la Consejería 
de Cultura e Investigación, se dé ma-
yor visibilidad a la estación de Roble-
do, pues considero que es un aspecto 
importante. Nuestro objetivo es im-
pulsar el desarrollo de Robledo y dar-
lo a conocer. También es prioritario 
construir viviendas para los jóvenes. 
Es una de las cosas más urgentes. 

Lo importante ahora mismo es 
ver lo que hay y desarrollarlo, pero 

nuestros pilares fundamentales son 
el turismo, la cultura, la ciencia y la 
juventud. Hay que

dar un poco más de alegría al 
pueblo de Robledo, la gente debe te-
ner otra forma de ver las cosas. Los 
vecinos están ilusionados con que es-
temos en el equipo de gobierno.

¿Cómo está formado el equipo 
de Gobierno presidido por usted?

El equipo de Gobierno está com-
puesto por personas con experiencia 
y nuevas incorporaciones. Cuento 
con individuos como Aurelio Ga-
llego, quien posee un gran conoci-
miento en el ámbito bancario y es 
una figura relevante; Miguel Ángel 
Ventosinos, también con experiencia 
en labores de campo; Alejandro Ve-
layos, quien estuvo en la oposición 

Bárbara del Campo
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conmigo durante la legislatura ante-
rior, y, además, cuento con jóvenes 
como Coral Muñoz y Victoria Man-
zano. Todos ellos tienen ilusión y en-
tusiasmo, que es precisamente lo que 
necesitamos para que, cuando uno de 
los proyectos se debilite, otro miem-
bro del equipo lo asuma. Queremos 
llevar a cabo numerosas actividades 
durante el verano, como presentacio-
nes de bandas de música, la feria del 
caballo y las fiestas, que son de gran 
importancia. Queremos que la gente 
colabore, participe y disfrute.

¿Qué espera de la oposición?
Si estuviera en la oposición, en 

el caso de aquellos que están ahora, 
me mantendría en silencio y en mu-
chas ocasiones ni siquiera asistiría. 
¿Qué tipo de oposición podrían hacer 

ante lo que han dejado destrozado, 
especialmente en lo que respecta a 
la logística interna del ayuntamien-
to? El ayuntamiento debería haberse 
ampliado. Esta semana, he acudido 
a la Dirección General de Adminis-
tración Local para resolver los pro-
blemas y lograr que la ampliación 
del ayuntamiento y las mejoras en 
las instalaciones comiencen lo antes 
posible. Este proyecto ha estado de-
tenido desde 2018, lleva cinco años 
paralizado, y ya he tomado medidas 
para solucionarlo. Esto se trata sim-
plemente de ilusión y ganas.

¿Qué ha recibido de la pobla-
ción tras ganar las elecciones?

He recibido numerosas felicita-
ciones y muestras de gratitud de la 
población al asumir la alcaldía. Mu-
chas personas deseaban que asumie-
ra el cargo porque saben que voy a 
cambiar el municipio. Creo que esas 
son las expectativas que todos tene-
mos: la ilusión de que la gente te vea 
como un referente para impulsar el 
cambio en el municipio. Sin embar-
go, es imposible satisfacer a todos por 
igual.

¿Afronta esta nueva legislatura 
con ilusión?

Es un hecho emocionante, es un 
regreso. Siempre he pensado que 
tenía que volver o que iba a volver, 
ya que siempre he ganado las elec-
ciones. Sin embargo, lo tenía difícil 
porque tenía que llegar a un acuerdo 
con alguien afín a mí. Nunca perdí la 
ilusión de volver. Sé que debo servir 
a la gente, en lugar de que la gente 
me sirva a mí. Me encanta trabajar 
por y para la gente. Esto es lo que nos 
espera en los próximos cuatro años: 
mucha ilusión, muchas ganas y llevar 
a cabo todo lo que tenemos planifica-
do, así como cualquier nuevo desafío 
que se presente.

Nuestra redactora, Bárbara del Campo, y Mario de la Fuente.

Díaz Ayuso preside la toma de posesión de los nuevos 
consejeros en la Real Casa de Correos

La presidenta de la Comunidad 
de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso, presidió el 26 de 

junio en la Real Casa de Correos 
la toma de posesión de los nueve 
nuevos consejeros del Gobierno 
regional, un equipo con el que 
quiere hacer el mejor Madrid de la 
historia reciente. ‘Un Madrid cada 
vez más libre, próspero, humano, 
alegre y, como siempre, al servicio 
de España’, indicó.

Todos ellos, apuntaba Díaz 
Ayuso, ‘representan a la España 
real, rigurosamente formada y 
que trabaja concienzudamente, 
sin esperar más reconocimiento 
que el trabajo bien hecho’. Son 
profesionales ‘que se han ganado el 
respeto y la máxima consideración 
en cada uno de sus ámbitos’. ‘Y 
están en el mejor momento de sus 
vidas para dedicarse a poner su 
experiencia a disposición de todos 
los madrileños’, subrayó.

La jefa del Ejecutivo 
autonómico señaló que le consta 
que cada uno de los integrantes 
está dispuesto a dar lo mejor de 
sí mismos ‘para hacer realidad 
los ambiciosos retos’ a los que se 
ha comprometido el Gobierno. 
‘Y ojalá cuenten con el apoyo 
necesario en estos años que nos 
esperan, que serán tan apasionantes 
como duros’, añadió.

Consejería de Presidencia, 
Justicia y Administración Local: 
Miguel Ángel García

Miguel Ángel García, licenciado 
en Ciencias de la Información 
(Periodismo). Cuenta con una 
dilatada experiencia de gestión en 
diferentes responsabilidades en 
el Gobierno de la Comunidad de 
Madrid. Ha sido viceconsejero de 
Hacienda y Empleo (2015-2019) 
y de Presidencia (2019-2023), 
así como director general de 
Coordinación de la Dependencia 
de la Comunidad de Madrid (2008-
2012).

También ha desempeñado 
funciones directivas en el 
Gobierno de España como director 
general del Trabajo Autónomo, 
de la Economía Social y de la 
Responsabilidad Social de las 
Empresas (2012-2015).

Consejería de Economía, 
Hacienda y Empleo: Rocío Albert

Rocío Albert es licenciada en 
Derecho y doctora en Economía 
Aplicada. Con una dilatada 
experiencia de gestión en la 
Administración autonómica, ha 
liderado en la última legislatura la 
Viceconsejería de Política Educativa 
de la Comunidad de Madrid en la 
Consejería de Educación, en la que 
ya ostentó el cargo de directora 
general de Mejora de la Calidad de 
la Enseñanza y de Universidades e 
Investigación. En el área económica, 
Albert también ha tenido puestos 
de responsabilidad como la 
Viceconsejería de Innovación, 
Industria, Comercio y Consumo.

La nueva consejera de Economía, 
Hacienda y Empleo atesora una 
notable carrera de docencia e 
investigación en la universidad. 
Es autora de numerosos trabajos 
académicos sobre temas relacionados 
con la Educación, Economía e 
Innovación, la Regulación y las 
Políticas Públicas publicados en 
revistas de prestigio internacional.

Ha sido profesora invitada en 
diferentes universidades (Harvard, 
Bolonia, Bogotá y Córdoba, en 
Argentina).

Consejería de Educación y 
Universidades: Emilio Viciana

Emilio Viciana es licenciado 
en Derecho y administrador 
civil del Estado. Actualmente, es 
vicesecretario de la Junta Consultiva 
de Contratación Pública del Estado, 
adscrito al Ministerio de Hacienda y 
Función Pública.

Viciana ha representado al Reino 
de España en diferentes foros de 
trabajo de las principales instituciones 
internacionales como la Comisión 
Europea, Naciones Unidas, OCDE o 
Consejo de Europa.

Consejería de Medio Ambiente, 
Ordenación del Territorio e 
Interior: Carlos Novillo

Carlos Novillo es Ingeniero 
Agrónomo y forma parte del 
Servicio de Bomberos y Protección 
Civil de la Comunidad de Madrid 
mediante oposición, donde 
ascendió a Oficial-jefe. Dispone de 
varias legislaturas de experiencia 
en el gobierno del Ejecutivo 
autonómico, donde ha liderado la 
Viceconsejería de Interior durante 
la última legislatura, así como 
la Dirección de la Agencia de la 
Seguridad y Emergencias Madrid 
112.

Novillo ha desempeñado un 
papel destacado en la gestión de 
diferentes retos de actuación de la 
Agencia de Emergencias madrileña 
durante los últimos años, incluyendo 
la COVID-19, Filomena o los 
incendios e inundaciones históricas 
que afectaron la región en 2019.

Consejería de Familia, 
Juventud y Asuntos Sociales: 
Ana Dávila

Ana Dávila es licenciada en 
Psicología, con experiencia docente 
e investigadora en esta materia. 
Actualmente es diputada del Grupo 
Parlamentario Popular y ha sido 
concejal de Sanidad, Familia y 
Menor en el Ayuntamiento de Las 
Rozas de Madrid.

Dávila también cuenta 
con experiencia en la gestión 
pública regional, habiendo sido 
viceconsejera de Asistencia 
Sanitaria y directora general 
de Humanización y Atención 
al Paciente. En el Parlamento 
regional, ha sido diputada y 
portavoz del Grupo Parlamentario 
Popular de Políticas Integrales de 
Discapacidad, así como portavoz 
adjunta de Sanidad.
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Consejería de Digitalización: 
Miguel López-Valverde Argüeso

Miguel López-Valverde 
Argüeso es Ingeniero Superior de 
Telecomunicaciones y experto en 
nuevas tecnologías y digitalización. 
Ha desarrollado su actividad 
profesional durante más de 25 años 
en puestos de gestión y dirección 
relacionados con las Tecnologías de 
la Información y Comunicaciones 
en empresas como Siemens, Kern 
Datanet, Atos o IECISA para El Corte 
Inglés.

López-Valverde ha sido el director 
general de Sistemas de Información 
y Salud Digital en la Consejería de 
Sanidad de la Comunidad de Madrid 
durante esta última legislatura, desde 
donde ha iniciado el proceso más 
ambicioso de digitalización llevado 
a cabo en la sanidad madrileña: 
la puesta en marcha del Centro 
Madrileño de Análisis Genómico, el 
desarrollo de servicios de la tarjeta 
sanitaria virtual, la utilización de la 
Inteligencia Artificial en ámbitos 
como sistemas de prevención y 
detección precoz de enfermedades, y 
el uso eficiente de medicamentos.

Consejería de Vivienda, 
Transportes e Infraestructuras: 
Jorge Rodrigo

Jorge Rodrigo es licenciado en 
Derecho. Es diputado de la Asamblea 
de Madrid desde 2019, donde ha sido 
vicepresidente primero y secretario 
de la Mesa. Rodrigo ha formado 
parte del Gobierno de la Comunidad 
de Madrid en legislaturas anteriores 
como director general de Relaciones 
con la Asamblea y coordinador del 
Gabinete de la Presidencia de la 
Comunidad de Madrid.

En el ámbito municipal, cuenta 
con experiencia en diferentes 
responsabilidades en el Ayuntamiento 
de Madrid, como director gerente 
de Madrid Espacios y Congresos y 
de Madrid Movilidad, coordinador 

general de Circulación del Área de 
Seguridad, y gerente del Distrito de 
Hortaleza.

Consejería de Sanidad: Fátima 
Matute

Fátima Matute es licenciada 
en Medicina y Cirugía, médico 
especialista en Radiodiagnóstico. 
Desde 2003, desarrolla su actividad 
en el departamento de Radiología del 
Hospital público Clínico San Carlos, 
donde actualmente es coordinadora 
del Laboratorio de Imagen Médica. 
Matute también ocupa el cargo de 
vicepresidenta de la Sociedad de 
Seguridad y Calidad en Radiología. 
En los últimos años, ha colaborado 
con el Servicio Madrileño de Salud 
(SERMAS) para implantar el Plan de 
Garantía de Calidad en la Comunidad 
de Madrid 2022-2025 y unificar la 
cartera de servicios de radiología. 
Además, cuenta con una importante 
experiencia en el ámbito docente 
e investigador, participando como 
coordinadora y miembro de comités 
científicos en más de 70 cursos, 
seminarios y congresos del ámbito 
sanitario.

Consejería de Cultura, Turismo 
y Deporte: Mariano de Paco

Mariano de Paco es licenciado 
en Derecho y doctor en Literatura 
Española. Posee una dilatada 
trayectoria de gestión en el sector 
cultural y artístico. Ha sido gerente de 
la Academia de las Artes Escénicas de 
España y actualmente ocupa el cargo 
de director de Gestión de los Teatros 
del Canal. También ha sido director 
artístico asociado del Teatro Círculo 
de Nueva York. A nivel nacional, ha 
dirigido el Festival Iberoamericano 
del Siglo de Oro de la Comunidad de 
Madrid “Clásicos en Alcalá”, ha sido 
director del Real Coliseo de Carlos 
III de San Lorenzo de El Escorial y 
director de la Feria de Artes Escénicas 
de Madrid (MadFeria).
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Centenares de personas tiradas, sin poder coger 
el autobús en el embalse de San Juan

Los viajeros de la línea 
551 de la empresa Ceve-
sa, que cubre el trayecto 

entre Madrid y San Martín de 
Valdeiglesias, padecen cada fin 
de semana la falta de previsión 
y medios en el transporte pú-
blico. Todos los sábados y do-
mingos estivales, centenares de 
personas sufren largas esperas 
o directamente no pueden viajar 
como consecuencia de la falta de 
autobuses en ambas direcciones. 
La empresa solo dispone de los 
autobuses que autoriza y finan-
cia el Consorcio de Transportes 
de la Comunidad de Madrid.

La mañana del sábado 17, por 
ejemplo, en la salida de Prínci-
pe Pío, la empresa Cevesa dejó 
en tierra a decenas de personas 
que querían acudir al Pantano 
de San Juan y, a la vuelta por 
la tarde, pasó lo mismo con las 

personas que querían volver a 
Madrid a última hora de la tarde. 
De hecho, dado que el autobús 
de las 17 horas iba ya lleno des-
de Pelayos de la Presa, este no 

efectuó parada ni en Navas del 
Rey ni en Chapinería, dejando 
una espera de más de dos horas 
bajo un sol de justicia a decenas 
de personas.

Dionisio Sánchez

SIERRA OESTE

Más de lo mismo el domin-
go 18, cuando alrededor de 150 
personas se quedaron en tierra 
en la parada del pantano de San 
Juan en dirección Madrid. Esta 
situación está causando graves 
perjuicios a los vecinos de la 
comarca que tienen sus trabajos 
en Madrid o alrededores, o que 
simplemente quieren realizar al-
guna gestión en la capital, acu-
dir al médico o visitar a algún 
familiar.

A pesar del cambio de hora-
rios efectuado durante la cam-
paña electoral, sigue siendo muy 
superior la demanda que la ofer-
ta que propone el Consorcio de 
Transportes, sobre todo en estos 
meses de verano, cuando mu-
chas personas que no disponen 
de vehículo privado desean vi-
sitar nuestra comarca, especial-
mente el pantano de San Juan.

El colectivo Ilusión Por Pe-
layos ha denunciado reiterada-

mente la falta de autobuses a 
primera hora de la mañana en 
dirección Madrid y lo seguirá 
haciendo, “porque con la falta 
de un buen servicio no solo se 
perjudica directamente a los 
usuarios, sino también a la eco-
nomía y al medio ambiente de la 
comarca, puesto que tras estas 
situaciones los turistas deciden 
acudir a otros lugares con me-
jores comunicaciones o echar 
mano del vehículo privado. Exi-
gimos que se refuerce la línea 
551 durante los fines de sema-
na con más autobuses en ambos 
sentidos y que se disponga de 
autobuses que efectúen única-
mente el trayecto Madrid-Pela-
yos de la Presa, con parada en 
el pantano de San Juan. Dado 
que esta situación se lleva pro-
duciendo durante varios años, si 
no se solucionan estos proble-
mas, se emprenderán moviliza-
ciones”, puntualiza.

Cada fin de semana se repite la falta de previsión del Consorcio de Transporte

La CHT admite a trámite las alegaciones de 
Verdemorillo sobre el hotel que proyecta Vivood 
en el embalse de Cerro Alarcón

La Confederación Hidro-
gráfica del Tajo ha admi-
tido a trámite las alegacio-

nes presentadas por la asociación 
ecologista vecinal Verdemorillo, 
alertando sobre el posible im-
pacto ambiental del proyecto de 
un hotel de lujo en el embalse de 
Cerro Alarcón, un humedal pro-
tegido y de alto valor ecológico 
situado entre las localidades de 
Navalagamella y Valdemorillo, 
en Madrid.

La respuesta del organismo 
dependiente del Ministerio para 
la Transición Ecológica y Reto 
Demográfico (MITECO) implica 
que la empresa hotelera Vivood 
Landscape Hotels, participada 
por el vehículo de inversión del 
empresario Juan Roig, Ange-
ls Capital, no podrá iniciar las 
obras hasta que se resuelvan las 
alegaciones de Verdemorillo, que 
buscan la protección efectiva de 
un espacio que forma parte de 
la Red Natura 2000 de la Unión 
Europea y una intervención para 
eliminar los problemas ambien-
tales que sufre, como especies 
invasoras, vertidos y basura.

La opacidad del proyecto 
alerta al Defensor del Pueblo

El Defensor del Pueblo, por su 
parte, ya había atendido la peti-
ción de amparo de Verdemorillo 
porque el ayuntamiento de Nava-
lagamella no le permite acceder a 
la información relativa al proyec-
to y a la preceptiva declaración 

de impacto ambiental, a la cual 
no hace referencia el consistorio 
en la licencia de obra concedida 
el pasado mes de febrero y que la 
entidad entiende que debería ser 
desfavorable o muy restrictiva 
debido a la afectación del hume-
dal.

La parcela en la que se pro-
yecta el hotel, el antiguo Club 

Náutico de la urbanización Cerro 
Alarcón, se encuentra en la Zona 
de Especial Conservación (ZEC) 
de los Encinares y Cuencas de 
los ríos Alberche y Cofio, al igual 
que la totalidad del término mu-
nicipal de Navalagamella, y linda 
con la Zona de Especial Protec-
ción de Aves (ZEPA) que protege 
el embalse de Cerro Alarcón.

Según la asociación ambien-
talista, tanto las obras como el 
aumento de la presión humana 
asociada al complejo turístico 
tendrían un impacto negativo 
sobre la vegetación, el medio 
acuático y las especies de fauna 
amenazadas presentes en el em-
balse. Este paraje es utilizado por 
el águila imperial como zona de 
caza y por la cigüeña negra como 
lugar de descanso, además de ser 

una zona esencial para la disper-
sión de anfibios como el tritón 
ibérico, el sapo partero o el sapo 
pintojo, entre otros, y de reptiles 
como el galápago leproso.

La justicia impidió que 
prosperara un primer proyecto 
en 2008

El proyecto de Vivood no es 
el primer intento de construir un 
hotel en el antiguo club náutico 
de Cerro Alarcón. En 2008, la 
sociedad Enypesa consiguió la 
aprobación del ayuntamiento de 
Navalagamella para construir 
un complejo turístico de cuatro 
alturas y 700 habitaciones, pero 
quedó definitivamente paraliza-
do por una sentencia del Tribunal 
Superior de Justicia de Madrid 
en 2011.

Verdemorillo entiende que los 
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argumentos en contra del proyec-
to de 2008, respaldados por el 
Tribunal Superior de Justicia de 
Madrid (TSJM), siguen siendo 
plenamente válidos hoy en día, 
ya que tanto el proyecto anterior 
como el actual implican una pre-
visible alteración del equilibrio 
de la flora y fauna del humedal, 
así como una molestia para el en-
torno residencial.

En cuanto a las zonas ZEPA 
y ZEC, ambas son figuras de 
protección de la Unión Europea 
que surgen de la consideración 
de las aves como patrimonio co-
mún que debe ser protegido de 
manera uniforme por los estados 
miembros. Estas figuras confor-
man una red de áreas protegidas 
en toda la Unión Europea, cono-
cida como Red Natura 2000. Las 

zonas ZEPA tienen la categoría 
de área protegida y obligan a los 
estados a tomar medidas para 
conservar las condiciones am-
bientales necesarias para el des-
canso, reproducción y alimenta-
ción de las aves, entre otras. Las 
zonas ZEC se consideran áreas 
de especial interés medioambien-
tal y complementan la protección 
ofrecida por las primeras. La pri-
mera directiva de la Unión Eu-
ropea para proteger la avifauna 
data de 1979 y fue actualizada 
en 2009 por la Directiva sobre la 
Conservación de Aves Silvestres.

En cuanto a Verdemorillo, es 
una asociación ecologista veci-
nal que trabaja para preservar la 
biodiversidad de la comarca de 
Valdemorillo desde tres frentes: 
divulgación, denuncia y reali-
zación de proyectos de conser-
vación. A pesar de que más de 
la mitad de la zona cuenta con 
alguna medida de protección 
medioambiental, existen proble-
mas como carreteras sin pasos 
para la fauna, vertidos incontro-
lados, contaminación de acuífe-
ros, pesca y caza descontroladas, 
y especies invasoras de flora y 
fauna que están poniendo en peli-
gro la gran variedad biológica de 
este entorno privilegiado. La ubi-
cación geográfica, los diferentes 
tipos de suelo y las grandes ma-
sas de agua hacen que esta pobla-
ción del suroeste de la Comuni-
dad de Madrid tenga una riqueza 
biológica que debe ser conocida, 
apreciada y preservada.

El Defensor del Pueblo ya 
había amparado la petición 
de acceso a la información 
del proyecto

Las obras no podrán iniciarse hasta que se resuelva el expediente

Embalse de Cerro Alarcón.

Cola en Príncipe Pío.FOTO: Ilusión Por Pelayos.
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La importancia del asociacionismo vecinal en la 
consecución de logros en los municipios

La Asociación de Vecinos 
de Santa María del Tiétar 
ha querido hacer público, a 

través de A21, el agradecimiento 
a las entidades que han sabido 
escuchar su problemática, en 
especial con los anteriores 
subdelegados de Gobierno, Don José 
Luis Rivas y Don Arturo Barral, con 
quienes, a petición de la asociación 
y de forma documentada, pudieron 
obtener el paso de peatones frente 
al parque infantil y el otro frente a 
lo que llamamos “los butanos” y 
comienzo de la cañada, la reducción 
de velocidad en el tramo urbano de 
la carretera CyL-501 a su paso por el 
pueblo y solución a la problemática 
de falta de accesos para peatones, 
en especial para el sector más 
vulnerable de nuestra sociedad, 
como son los discapacitados, niños, 
personas mayores y embarazadas.

Igualmente, al honorable 
procurador del Común, Don Tomás 
Quintana, incluyendo a sus asesores, 
por el esfuerzo y sensibilidad 
que han demostrado desde el 
año 2018 ante sus peticiones en 
los expedientes no cumplidos y 
no respondidos por la anterior 
corporación, como, por ejemplo:                                                
43/2023: Barreras / Edificio del 
Ayuntamiento de Santa María 
del Tiétar / Incumplimiento de 
Resolución. Solo se logró la rampa 
de acceso al ayuntamiento, pero no 
el acceso a la primera planta para 
que los ciudadanos con alguna 
imposibilidad pudieran acceder.

−	 44/2023: Barreras / pa-
vimentación calle Eras de Acá / 
Santa María del Tiétar (Ávila) In-
cumplimiento de Resolución. Esta 
calle, que es “casco urbano consoli-
dado”, carece de todos los servicios 
desde que el ayuntamiento, sin ur-
banizarla, vendió en subasta pública 
las parcelas en los años 1955 a 1958.

−	 45/2023: Instalaciones 
deportivas / horario. O, mejor 
dicho, falta de éste, que en los últi-
mos 8 años ha provocado muchos 
sobresaltos, especialmente cuando, 
de madrugada, accedía gente a jugar 
al fútbol dando grandes voces o gri-
tos –en ocasiones, con música muy 
alta- y la Asociación se quejó de la 
pasividad municipal.

−	 46/2023: Alumbrado pú-
blico / deficiencias. En 2015, un 
camión rompió la farola. Un buen 
ciudadano se lo notificó al ayunta-

miento para que su seguro se hiciera 
cargo. Aún no se ha repuesto la faro-
la. Las cosas de palacio...

−	 47/2023: Zonas de juego 
infantil / deficiencias. En el centro 
de los juegos hay un bordillo; en 
años no se ha repuesto la arena; ca-
rece de valla de seguridad que rodee 
todo su perímetro, tanto para que los 
niños no salgan corriendo a la carre-
tera como para impedir el acceso de 
los canes a hacer sus necesidades, 
llevados por sus dueños.

−	 1970/2023 y 1999/2023 a 
la espera del acceso a la respuesta 
enviada por el Ayuntamiento a dicha 
Procuraduría, referente al intencio-
nado mal uso de la expresión “urba-
nización” para una zona que nunca 
lo fue, donde el Ayuntamiento por 
escrito oficial dijo que sí existe, lue-
go que no tiene documentos legales, 
pero no obstante les notifica a otras 
administraciones que sí existe. La 
Asociación se pregunta, ¿es que sí o 
es que no?, y piden que se aclare la 
anterior alcaldesa. Justamente, sor-
prende la negación de hacer público 
el callejero municipal y el inventario 
de bienes.

−	 471/2022: Ubicación de 
piscina municipal / Disconformi-
dad. La Asociación ha luchado con 
todos los medios a su alcance para 
que la piscina no fuera construida 
en esa zona del VERTEDERO. Se 
aportaron propuestas razonables a 
la Comisión de Medio Ambiente y 
a la JCyL para que fuera construida 
frente a las escuelas o en la zona de 
las pistas de tenis, campo de fútbol 
y barbacoas, y así ir unificando de 
manera ordenada el ocio y el depor-
te, pero no se admitió nada de forma 
razonada. Se le permitió al Ayunta-
miento el cambio de uso de suelo 
rústico común para la construcción 
de piscina municipal en una finca de 
8.500 m² (y no de 11.559 m², como 
la anterior alcaldesa, engañosamen-
te, les notificó), además de “olvidar 
poner” en la solicitud de uso de sue-
lo la creación de un chiringuito en la 

misma finca donde hay un vertedero 
urbano sellado en el año 2006, que 
será el solárium de la piscina, no 
respetando los linderos. El pequeño 
detalle es que se construye con di-
nero público sobre esa finca que no 
consta en el Registro de la Propiedad 
a nombre del Ayuntamiento, requisi-
to indispensable y obligatorio para el 
Consistorio, al igual que los presun-
tos vestuarios construidos en parque 
público, con la puerta mirando a casa 

de vecinos y no a la zona deportiva 
(año 2021/2022), a tan solo 9 metros 
de la puerta de sus casas, y a los que 
no se les notificó desde la alcaldía. 
Casualmente, también construidos 
en parque público con bloques de 
cemento y cubierta de chapa, y no 
registrados a nombre del Ayunta-
miento, los cuales dicen que fueron 
subvencionados con fondos de la 
U.E. Y todo ello a precio de chalet 
de segunda categoría.

Agradecer también a la 
Comisión de Transparencia y Buen 
Gobierno por hacer comprender 
a la exregidora y exsecretarios la 
obligación de hacer públicos todos 
los documentos que gestionan 
(aunque han hecho caso de aquella 
manera, sin cumplir con las leyes de 
aplicación y con el mandato que los 
ciudadanos les dieron).

La asociación
Esta asociación se formó 

con el propósito de defender los 
derechos de los vecinos, incluido 
el derecho a tener conocimiento y 
acceso a las gestiones realizadas 
por el ayuntamiento, especialmente 
en lo que respecta a cuestiones 

Redacción

SANTA MARÍA DEL TIÉTAR

económicas. En muchos casos, estas 
gestiones se llevaron a cabo sin la 
debida comunicación a los vecinos 
afectados y, en general, a todos los 
contribuyentes del municipio. Nace 
por la necesidad de unir esfuerzos en 
defensa de los derechos que tenemos 
como ciudadanos y en la protección 
del medio ambiente, del cual todos 
formamos parte y, por lo tanto, 
todos tenemos la responsabilidad de 
defender, ya sea de forma individual 
o colectiva. Cuando, tristemente, un 
ayuntamiento, que es el organismo 
público más cercano, no escucha a 
los vecinos ni les permite colaborar, 
surge el asociacionismo vecinal.

Comenzó a gestarse en el año 
2010, a partir de la unión de un 
grupo de vecinos que se vieron en la 
obligación de agruparse para hacer 
valer sus derechos como simples 
ciudadanos y contribuyentes. 
Su objetivo era la protección del 
medio ambiente y la lucha contra 
cualquier forma de discriminación, 
especialmente hacia aquellos 
que sufren aún más debido a su 
circunstancia personal, sin importar 
su edad o condición. Esta iniciativa 
vecinal fue, pues, resultado de las 
acciones llevadas a cabo por la 
anterior corporación municipal, con 
el silencio de muchos otros actores, 
encabezada por la ahora exalcaldesa, 
quien ejerció como presidenta y 
responsable de la administración del 
Ayuntamiento. 

Por todo lo mencionado y 
por muchas otras acciones que 
perjudicaron a los vecinos o actuaron 
en su beneficio, la Asociación de 
Vecinos de Santa María del Tiétar 
inició su andadura en mayo de 2018. 
Esta asociación, sin ánimo de lucro 
y apolítica, elaboró sus estatutos y 
acuerdos, validados por su Asamblea 
General y Órganos Directivos, 
dentro de su esfera de competencia. 
En aquellos aspectos no previstos, 
se regirán por lo establecido en 
la Ley Orgánica 1/2002, de 22 de 
marzo, reguladora del Derecho 

de Asociación. La asociación se 
registró en el Registro Provincial 
de Asociaciones de Ávila con el 
número 2676 y actúa amparada por 
el Artículo 22 de la Constitución 
Española. 

La injusticia con la que la 
anterior alcaldesa ha tratado a 
esta Asociación de Vecinos, sus 
amenazas y coacciones, están 
fuera de cualquier entendimiento. 
No ha querido dialogar ni ofrecer 
transparencia, ha discriminado a los 
miembros de la asociación como 
si hubiera ciudadanos de primera y 
segunda categoría, los ha señalado 
como los villanos en esta película 
llamada “CONVIVENCIA”. Ha 
utilizado todo su poder para hacerles 
la vida imposible, con el presunto 
interés personal de dividir a la 
ciudadanía de este magnífico pueblo, 
Santa María del Tiétar.

¿Por qué? Es fácil de responder. 
Cuando las cosas no se hacen bien 
o de manera adecuada, hay quien 
aplica el «divide y vencerás». La 
presidenta de la anterior corporación 
tenía más fuerza que los vecinos a 
quienes gestionaba sus impuestos 
y siempre intentó pisotearlos con 
la ayuda de algunos representantes 
de otros organismos, y ante el 
sorprendente silencio de algunos 
medios. Los ciudadanos pagan 
impuestos, cumplen con sus 
obligaciones y mantienen a las 
administraciones, pero no se les 
puede pedir que sean los únicos 
delatores de incumplimientos 
administrativos, sobre todo cuando 
instancias superiores tienen 
conocimiento de ellos.

Sin embargo, el tesón y la 
valentía de los socios de esta 
asociación apolítica han luchado y 
seguirán luchando con honestidad y 
siempre respetando las leyes, contra 
las adversidades que se presenten, 
aunque sean hormigas en una tierra 
de gigantes. Han logrado muchos 
avances mediante esfuerzo y trabajo, 
siempre teniendo presente que 
“un derecho que no se defiende, se 
pierde”.

Instituciones que no apoyan
A lo largo de estos años, la 

Asociación de Vecinos de Santa María 
del Tiétar ha obtenido numerosos 
logros, aunque la corporación 
municipal del Ayuntamiento de 
Santa María del Tiétar, hasta el 17 
de junio de 2023, no ha cumplido 
con sus compromisos y ha sido 
desleal con otras instituciones. 

Siempre han tenido 
presente el lema: “derecho 
que no se defiende, 
derecho que se pierde”

Paso de cebra en la carrtera 501, a su paso por Santa María del Tiétar, uno de los logros de la asociación.

La Asociación de Vecinos de Santa Mª del Tiétar ha conseguido muchos avances con determinación y trabajo
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El alcalde y el resto de concejales socialistas se 
conforman como Grupo Municipal Independiente

El alcalde, José María Barra-
do, y los otros tres ediles del 
PSOE de Villanueva de Pe-

rales, Luis Saiz, Alfonso Redondo 
y Sergio Vilela, han remitido un 
comunicado en el que explican que 
abandonan las siglas del Partido 
Socialista y pasan a formar parte 
del Grupo Municipal Independien-
te. Reproducimos íntegramente el 
mencionado escrito:

Hace cuatro años nos presen-
tamos a las elecciones municipales 
por unas siglas, las del PSOE, unas 
elecciones que ganó nuestro grupo 
como lista más votada, pero que no 
consiguió gobernar hasta 8 meses 
después.

Durante la anterior legislatura 
no nos sentimos apoyados en nin-
gún momento por el partido al que 
representábamos. Es cierto que en 
los municipios pequeños nos cen-
tramos en trabajar por nuestros 
vecinos, normalmente con pocos 
recursos, tanto económicos como 
humanos. En ocasiones, el sentir 
el aliento de un respaldo es nece-
sario, pero en nuestro caso nunca 
fue así.

Añadiendo además que las po-
líticas ejercidas por las siglas que 
representábamos se estaban des-
viando bastante de los principios 
ideológicos que se supone que de-

finen a esta formación y ofreciendo 
nulos apoyos para los municipios 
pequeños.

Nosotros pensamos que es 
indispensable cuidar a los ciu-
dadanos para pensar en grandes 
proyectos globales; no se puede ig-
norar a las poblaciones pequeñas 
para hacer política.

Este desánimo y distanciamien-

to con el Partido Socialista Obrero 
Español ha tenido su punto álgido 
con motivo de la celebración de las 
pasadas elecciones municipales del 
28 de mayo, que arrojaron como 
lista más votada la encabezada por 
José María Barrado Jiménez en Vi-
llanueva de Perales, pero por 6 vo-
tos no se ha alcanzado la mayoría 
absoluta.

Redacción

VILLANUEVA DE PERALES

De los 179 municipios que con-
formamos la Comunidad de Ma-
drid, Villanueva de Perales ha sido 
uno de los pocos municipios donde 
las siglas del PSOE han ganado.

En ningún momento hemos te-
nido ni una sola llamada, ni men-
saje, ni felicitación del grupo al que 
representábamos, acrecentando 
nuestro sentimiento de abandono y 

desencuentro. Tan solo una semana 
después, una llamada donde, una 
vez más, se nos daba órdenes gene-
rales sin pensar en nuestras carac-
terísticas específicas y donde se nos 
prohibía pactar con Vox.

En Villanueva de Perales no se 
vota a las siglas, se vota a las per-
sonas; se vota a los propios vecinos 
que vivimos en el municipio, co-
nocedores de las necesidades que 
tenemos. Se vota al equipo de per-
sonas que conocemos y nos ofrecen 
confianza, con independencia de 
las siglas y las ideologías.

Igual que se vota a las perso-
nas, se llegan a acuerdos con per-
sonas para trabajar por el pueblo, 
priorizando los intereses locales y 
el bien de nuestros vecinos, sin en-
trar en estrategias nacionales.

Por una gran cantidad de moti-
vos acumulados, de los cuales he-
mos expuesto algunos, comunica-
mos que la lista que encabezo, por 
el bien común de nuestros vecinos 
y nuestro pueblo, hemos tomado 
la decisión unánime de abando-
nar las siglas PSOE porque no nos 
sentimos representados ni apoya-
dos, y conformarnos como Grupo 
Municipal Independiente, a través 
del cual seguiremos trabajando 
por Villanueva de Perales, y cola-
borando con todos los vecinos que 
comparten nuestro objetivo: mejo-
rar la vida de nuestros ciudadanos.

Abandonan por falta de apoyo las siglas del PSOE, que les prohibía pactar con Vox

De izquierda a derecha: Luis Saiz de Castro, Alfonso Redondo Torres, José María Barrado Jiménez y Sergio 
Vilela González.

Comienza la operación asfalto 
en la travesía principal 

La última semana de ju-
nio se han iniciado las 
obras de mejora del as-

faltado de la M-523, carretera 
que une los vecinos municipios 
de Villamantilla con Sevilla la 
Nueva, atravesando Villanue-
va de Perales. Estas obras for-
man parte del Plan de Mejora 
de Asfaltado de la Comunidad 
de Madrid, presentado en abril 
de este año, y que contempla el 
arreglo de casi 200 km de vías, 

beneficiando a 56 municipios 
con una inversión de 20 millo-
nes de euros.

Las obras de mejora que 
han comenzado en Villanueva 
de Perales se extenderán hasta 
finales del mes de julio, y for-
man parte de la séptima fase de 
este Plan de Mejora. En total, se 
mejorará el firme de 10,75 km 
de vía entre Villamantilla, Vi-
llanueva de Perales y Sevilla la 
Nueva. Las mejoras en la capa 
de rodadura suponen una in-
versión media en conservación 

de la carretera de 103.928 € por 
kilómetro.

Las obras en la M-523 han 
comenzado en Villanueva de 
Perales, en la calle Carretas, lo 
que implicará una mejora signi-
ficativa con respecto al estado 
actual de la travesía. Esta ac-
tuación, sin duda alguna, traerá 
beneficios para todos los ve-
cinos y su movilidad en Villa-
nueva de Perales y sus accesos, 
mejorando la seguridad vial y 
los desplazamientos locales por 
carretera.

Nota de prensa

Dentro del Plan de Mejora de Asfaltado de la Comunidad de 
Madrid para este año 2023
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La Comunidad recibirá más de 4,7 millones de euros 
para subvencionar proyectos de digitalización de 
entidades locales con cargo a fondos europeos 

El Gobierno, a través del 
Ministerio de Política Te-
rritorial, ha resuelto la 

concesión de 4.730.796 euros para 
subvencionar proyectos de digita-
lización en entidades locales de la 
Comunidad de Madrid, pertene-
cientes a la convocatoria de 2022 y 
con cargo al Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia, fi-
nanciado por los fondos NextGe-
nerationEU. En total, las entidades 
locales beneficiarias en todas las 
comunidades autónomas recibirán 
una inversión de 149 millones de 
euros para financiar la puesta en 
marcha y desarrollo de proyectos 
de digitalización y modernización 
de las administraciones locales y 
sus servicios.

Esta convocatoria, para muni-
cipios con población entre 20.000 
y 50.000 habitantes, diputaciones 
forales y provinciales, cabildos, 
consejos insulares, Ceuta y Me-

lilla y comunidades autónomas 
uniprovinciales, inició su plazo 
de presentación de solicitudes el 
pasado mes de agosto, cuando 
las entidades locales pudieron 
presentar sus proyectos de digi-
talización, destinados a acercar la 
Administración local a los ciuda-

danos y facilitar los trámites con 
propuestas innovadoras que mejo-
ren la prestación de los servicios 
públicos, finalizando el plazo a 
finales de 2022.

Criterios de asignación con-
sensuados con las entidades lo-
cales

Los criterios de asignación de 
las ayudas se consensuaron con 
las entidades locales, a través de la 
Comisión Nacional de Adminis-
tración Local (CNAL) y de la Fe-

Nota de prensa
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deración Española de Municipios 
y Provincias (FEMP). Un total de 
265 ayuntamientos de toda Espa-
ña, con población entre 20.000 y 
50.000 habitantes, estaban llama-
dos a presentar sus proyectos en 
esta convocatoria, así como 60 
diputaciones provinciales, cabil-
dos, consejos insulares, ciudades 
autónomas de Ceuta y Melilla o 
comunidades autónomas unipro-
vinciales.

La convocatoria es la segunda 
impulsada desde el Ministerio de 
Política Territorial. La convocato-
ria de 2021, con una dotación de 
92,7 millones de euros, se destinó a 
ayuntamientos con más de 50.000 
habitantes para sus proyectos de 
digitalización. Y, en 2023, está 
prevista una tercera convocatoria 
para completar el presupuesto que 

el Plan de Recuperación destina a 
la modernización y digitalización 
de las entidades locales.

Digitalización y moderniza-
ción de las entidades locales

Entre las prioridades de las 
subvenciones presentadas para la 
modernización y digitalización 
de las entidades locales figuran 
la mejora de la accesibilidad de 
los servicios públicos digitales a 
ciudadanos y empresas; reducción 
de la brecha digital; mejora de la 
eficiencia y eficacia de los emplea-
dos públicos; reutilización de los 
servicios y soluciones digitales 
construidas; o la utilización activa 
de las tecnologías emergentes en 
el despliegue de nuevos servicios 
digitales (chatbots, automatiza-
ción y robotización, plataformas, 
etc.).

Del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia 

En 2021 se destinaron 
92,7 millones de euros a 
proyectos de digitalización 
en municipios con más de 
50.000 habitantes

Recibirán una inversión 
de 149 millones de euros 
para financiar proyectos 
de digitalización y 
modernización

El Portal de Empleo alcanza  
los 744 demandantes inscritos 
en junio

EL ESCORIAL

E l Área de Desarrollo Lo-
cal actualiza el número 
de demandantes y em-

presas inscritas en el Portal de 
Empleo. Esta iniciativa se puso 
en marcha en enero de 2022 y, 
a la fecha de hoy, ya cuenta con 
744 demandantes de empleo y 
61 empresas registradas. Se han 
publicado un total de 188 ofer-
tas de empleo, lo que ha contri-
buido a una mejor conciliación 
entre la oferta y la demanda de 
empleo en la zona, así como a 
una mejora en la inserción labo-
ral de las personas desemplea-
das del municipio.

Se observa que el 62% de las 
personas demandantes de em-
pleo registradas son mujeres, 
y el grupo más afectado por el 
desempleo es el de 50-54 años, 
seguido de los grupos de 45-
49 años y 40-44 años. Desde el 
Ayuntamiento, recordamos que 
el Portal de Empleo Digital es 
una herramienta accesible para 
demandantes de empleo, em-
prendedores y empresas, que 
permite gestionar de forma vir-
tual la bolsa de empleo.

Espacio Coworking 
La Concejalía de Formación, 

Empleo y Desarrollo Local in-
forma acerca de la renovación 
de los contratos del Espacio 
Coworking de El Escorial has-

Nota de prensa
ta el mes de junio de 2024. Se 
trata de un espacio municipal 
ubicado en la Plaza de España 
nº 11, primera planta, en el mis-
mo edificio donde se encuentra 
la oficina de Correos. Cuenta 
con tres despachos, una sala de 
reuniones, cocina y baño.

El coworking es una forma 
de ocupación laboral que permi-
te a profesionales independien-
tes, emprendedores y pymes de 
diferentes sectores compartir 
un mismo espacio de trabajo, 
tanto físico como virtual, para 
desarrollar sus proyectos pro-
fesionales de manera indepen-
diente, a la vez que fomentan la 
colaboración y el intercambio 
de ideas.

El Ayuntamiento renueva los contratos del Espacio 
Coworking municipal hasta junio de 2024

Comienzan las obras 
de remodelación del 
parque de La Bomba 

Los vecinos de Valdemorillo, 
y en particular los residen-
tes en las proximidades del 

parque de La Bomba, están siendo 
informados desde el pasado lunes 
sobre el próximo inicio de las obras 
de rehabilitación de este espacio pú-
blico. Este proyecto incluye la mo-
dificación del viario en la C/ Zurba-
rán, entre las calles Velázquez y San 
Juan, con el objetivo de ampliarlo y 
convertirlo en una calzada de doble 
dirección con carriles correspon-
dientes y una zona de estaciona-
miento en batería. Debido a estos 
trabajos, a partir de mañana martes 
27 de junio, será necesario cerrar el 
tráfico en ese tramo, y el cierre se 
mantendrá hasta que se completen 
los cambios mencionados en el via-
rio.

Con esto, se da inicio a otra de 
las cinco importantes intervencio-
nes incluidas en el proyecto de re-
modelación de parques públicos, 
que también abarca la intervención 
que se ha estado llevando a cabo 
durante más de un mes en el parque 
de La Nava. Este proyecto tiene un 
plazo de ejecución total de cinco 
meses y un presupuesto cercano a 
los 900.000€, financiado en un 90% 
por la Comunidad de Madrid a tra-
vés del Plan de Inversión Regional 
(PIR), mientras que el 10% restante 
es aportado por el municipio.

En cuanto a las mejoras plani-
ficadas, en el caso específico del 
parque de La Bomba, se realizarán 
diversas acciones para su completa 
adecuación, que incluyen la renova-
ción de las áreas verdes y de juegos, 
así como la mejora del sistema de 
iluminación de este espacio público.

Nota de prensa

VALDEMORILLO
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Homenaje a Ignacio Echeverría

El pueblo de Navas del Rey, a 
través del Ayuntamiento y el 
Museo del Guardia Civil de 

la localidad, rindió el domingo 24 de 
junio un sentido homenaje a Ignacio 
Echevarría, el “héroe del monopa-
tín”, asesinado en el puente de Lon-
dres en junio de 2017 por terroristas 
islámicos.

El emotivo acto fue conducido 
por Carlos Fernández, quien extrajo 
testimonios, presentó los discursos 
y a los donantes de regalos, pero, 
sobre todo, manejó las fuertes emo-
ciones que brotaron repetidamente, 
empapando la mañana de silencio.

Joaquín Echeverría, padre de 
Ignacio, acompañado de su delicada 
esposa y su hijo Antonio, relató todas 
las etapas de la vida de su Ignacio y 
también nos trasladó al lugar del cri-
men para revivir de forma minucio-
sa las escenas del trágico día. Puso 
la voz serena de quien está en paz y 
sabe que su hijo se marchó de la mis-
ma manera. La tristeza en los ojos y 
el orgullo en el gesto al recordar la 
hazaña de su hijo, salvando muchas 
vidas inocentes gracias al impulso 
de la profunda educación recibida, 
la convicción de sus creencias, el 
valor de una vida humana por enci-
ma de cualquier otra, el sentido del 
deber ciudadano y el profundo amor 

a la vida, tanto como para dejarse la 
suya. Ignacio murió en Londres con 
su monopatín en la mano. En Lon-
dres nació el ejemplo que remueve 
conciencias y nos devuelve valores 
casi perdidos. Sus padres se encar-
gan de recordarlo al mundo.

Ellos no reclamaron nada al go-
bierno británico, ni siquiera respon-
sabilidades. Trajeron a su hijo en un 

avión militar y le dieron sepultura 
serenamente, en paz.

El alcalde del municipio, Jaime 
Peral, y el director del museo, Án-
gel Bravo, recibieron de manos de 
los padres un monopatín en forma 
de corazón, el mismo que el Ayun-
tamiento de Londres colocó en el lu-
gar del suceso para que aquellos que 
quisieran depositaran flores, objetos 
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o escritos. El lugar quedó repleto de 
sentidos recuerdos y el monopatín 
lleno de mensajes emocionantes. 
Ahora se podrá admirar en el Museo 
del Guardia Civil de Navas del Rey 
y transmitir a través de él la lección 
de Ignacio.

Queremos agradecer la presen-
cia de las autoridades municipales 
y las palabras del alcalde, el director 

del museo, el concejal de Las Ro-
zas Ángel Luis Fernández Polo, la 
Comisionada del Gobierno para las 
Víctimas del Terrorismo de la Co-
munidad de Madrid, Rocío López 
González, y Antonio Díaz García en 
representación de todos los guardias 
civiles de España.

También agradecemos la presen-
cia de José Luis López Villar, conce-
jal de Villa del Prado, el capitán de 
la Guardia Civil Francisco Toro, el 
sargento de la Nava Comandante de 
Puesto de Navas Del Rey, Frances-
co Zaccaría, coronel de los Carabi-
nieri de Italia, Lucía Llano García, 
presidenta nacional de RAGCE, y 
asociaciones y hermandades como 
APROGC, Cabos 1° de España, Án-
geles Verdes, RAGCE, Amigos de 
la Guardia Civil, PSDI, Tropas de 
Socorro, Hecape, IPA, y las herman-
dades locales de San Antonio y El 
Santísimo Cristo del Amor. También 
agradecemos la presencia de la Aso-
ciación de Mujeres La Villa y los ve-
cinos caseros que también quisieron 
sumarse al homenaje.

Finalmente, la familia recibió 
tres regalos: el dibujo de José Ma-
nuel Rodríguez Otero, proveniente 
de Sevilla, la piedra tallada por Gon-
zalo Trigueros, proveniente de Auti-
lla del Pino (Zamora), y la música 
del guitarrista y compositor Antonio 
Jurado.

El héroe del monopatín

Jura de bandera civil

El pasado 4 de junio se cele-
bró el emotivo acto de Jura 
de Bandera para personal 

civil en la Plaza de España de Na-
vas del Rey, reuniendo a un buen 
número de vecinos que pudieron 
admirar la solemnidad militar de la 
ceremonia y sentir al mismo tiem-
po la profunda emoción del acto en 
general.

La organización estuvo a cargo 
del Ayuntamiento de Navas del Rey 
y de la Agrupación de Infantería de 
Marina de Madrid. El acto militar 
fue presidido por el contralmirante 
Rafael Fernández-Pintado, almi-
rante jefe de Servicios y Asistencia 
Técnica (AJESAT), acompañado 
por Jaime Peral, alcalde del Ayun-
tamiento de Navas del Rey, y otras 
autoridades civiles y militares.

En esta jura de bandera, un cen-
tenar de personas mayores de edad 
realizaron la promesa de fidelidad 

al Estandarte español, con gran 
emoción en el momento principal 
de la mañana, cuando cada uno de 
ellos se detenía frente a la bandera 
y la besaba como símbolo de com-
promiso y lealtad.

La tropa estuvo compuesta por 
más de cien militares miembros 
de la agrupación de Infantería de 
Marina de Madrid, junto con su 
correspondiente banda de música.

En el homenaje a aquellos que 
dieron su vida por España, se in-
terpretó “La muerte no es el final”, 
y el contralmirante Rafael Fernán-
dez-Pintado y el alcalde Jaime Pe-
ral depositaron una corona de lau-
rel, mientras las tropas disparaban 
una salva de honor.

El acto finalizó con un breve 
desfile de infantería por las calles 
del municipio, recibiendo mereci-
das ovaciones de los vecinos del 
pueblo, y así concluyó una mañana 
que quedará en la memoria de los 
jurandos y los asistentes.
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Tradicional romería de la 
Virgen de la Esperanza

Ni el riesgo de lluvia logró 
empañar el gran acento fes-
tivo de uno de los días más 

esperados por los valdemorillenses. 
Y así, desde temprana hora, un mul-
titudinario cortejo se decidió a des-
pejar cualquier posibilidad de dejar 
en suspenso la celebración, pese a 
las abundantes precipitaciones re-
gistradas solo unas horas antes, em-
prendiendo con gran entusiasmo el 
camino hasta la ermita de Valmayor 
para retornar a su altar habitual a la 
Virgen de la Esperanza. Y aunque 
no faltaron las nubes, especialmen-

te en sus primeros compases, la ale-
gría logró hacer brillar la jornada 
para mantener viva la romería que 
volvió a reunir a los miembros de 
las Hermandades locales y vecinos 
en general, contándose también en-
tre ellos el alcalde, Santiago Villena, 
y demás concejales en funciones.

El domingo se llenó así con el 
colorido de los trajes serranos y los 
sones interpretados por el grupo 
Los Malangosto para que no fal-
taran los buenos pasos del rondón, 
que decenas de parejas bailaron al 
paso de la talla por calles y cami-
nos. De este modo, este día regaló 
momentos muy especiales, muchos 

cargados de emoción, como cuando 
la Señora de la Esperanza hizo su 
salida del templo parroquial, con-
firmando con ello que la romería 
de este 2023 se ponía en marcha, o 
al ser despedida en su marcha del 
casco urbano por la imagen de San 
Isidro portada, como también dicta 
la costumbre por la Hermandad de 
la Esclavitud del Santísimo Sacra-
mento.

En suma, gracias a la partici-
pación e ilusión registradas tanto a 
lo largo de todo el recorrido como 
en los alrededores de la ermita, se 
vivió la alegría de seguir haciendo 
crecer, entre todos, el respeto por 
una tradición tan entrañable para 
los valdemorillenses. De hecho, el 
Ayuntamiento agradece el trabajo 
de la Hermandad de la Virgen de 
la Esperanza como responsable de 
organizar “con tanto acierto” todos 
los actos vinculados a esta popular 
romería, entre los que cabe igual-
mente citar la ofrenda floral que en 
la tarde del sábado fue acompañada 
de la entrega de medallas a los nue-
vos hermanos.

Finalmente, hay que resaltar 
que el 4 de junio tampoco faltaron 
los premios para las carretas mejor 
engalanadas para la ocasión, vehí-
culos que con su presencia respon-
dieron a la convocatoria del concur-
so con el que el Consistorio anima 
a hacer aún más vistosa la romería. 
Los trofeos fueron entregados por 
el alcalde y demás autoridades una 
vez oficiada la misa romera, que fue 
seguida en el interior de una ermi-
ta abarrotada, otra muestra más del 
interés que despiertan estas celebra-
ciones en las que el pueblo se vuel-
ca, consciente de que van ligadas a 
su historia e identidad.
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VALDEMORILLO

El espectáculo de 
las Fiestas de San 
Juan

ROZAS DE PUERTO REAL

La noche más corta del año se vive con especial intensidad en Rozas de 
Puerto Real, que celebra, con motivo de San Juan Bautista, el día de su pa-
trón. El pequeño pueblo se ve inundado de visitantes de todos los pueblos 
de la comarca y de la capital, sobre todo para disfrutar de los espectáculos 
nocturnos que el Ayuntamiento organiza en su recinto ferial, además de 
numerosas actividades para todos los públicos. La juventud se lo pasa en 
grande con el gran despliegue de luz y sonido que abarrota el amplio espa-
cio disponible.
Este año, alrededor de la medianoche, las orquestas La Misión, París de 
Noia y Panorama fueron las encargadas de deleitar al público los días 23, 24 
y 25 de junio, respectivamente, en un fin de semana agotador para los más 
animados que aguantaron a los DJs que pinchaban después de la verbena.
FOTOS: Ricardo Rosado.
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Nuevo inquilino salvaje 

El Centro de Fauna José 
Peña de Navas del Rey 
(Kuna Ibérica) cuenta 

con un nuevo habitante desde el 
pasado 27 de mayo. Se trata de 
Trasgu, un ejemplar de dos años 
de edad de lince boreal que lle-
gó al municipio desde el Centro 
de Recuperación Vegapope en 
Cangas de Narcea. Trasgu nació 
en cautividad y se acostumbró 
a vivir entre personas, lo que le 
impide vivir en libertad.

Trasgu es el único supervi-
viente de una camada de tres 
que tuvo la pareja de linces bo-
reales que habita en este centro 
de recuperación asturiano. For-
maba parte de un proyecto de 
reintegración de esta especie ex-
tinta en Asturias desde hace más 
de un siglo. Sin embargo, debido 
a problemas burocráticos, Tras-
gu tuvo que cambiar de destino 

y ahora se encuentra en periodo 
de adaptación en Kuna Ibérica, 
donde se ha convertido en uno 
de los animales más mimados 
del centro y pronto dispondrá de 
su propio hábitat.

El alcalde de Navas del Rey, 
Jaime Peral, viajó a Asturias el 
pasado 27 de mayo para recoger 
a este nuevo residente adopta-
do, tras las negociaciones reali-
zadas con el Ministerio para la 
Transición Ecológica y el Reto 
Demográfico y la autorización 
de la CITES (Convención sobre 
el Comercio Internacional de 
Especies Amenazadas de Fauna 
y Flora Silvestres).

Trasgu, el primer lince bo-
real asturiano en un siglo, es 
un ejemplar sano y muy impre-
sionante. Pronto podremos dis-
frutarlo en su propio hábitat y 
estamos seguros de que se con-
vertirá en una de las estrellas de 
Kuna Ibérica.

Javier Fernández Jiménez

NAVAS DEL REY

El centro de fauna Kuna Ibérica un cuenta con un ejemplar con dos años de edad de lince boreal

Celebrado el encuentro comarcal del CEPA de 
San Martín en Cenicientos

SIERRA OESTE

El Centro Comarcal de Edu-
cación de Personas Adultas 
de San Martín de Valdeigle-

sias celebró el pasado 25 de mayo 
su tradicional Encuentro Comarcal, 
en esta ocasión en la localidad de 
Cenicientos. De esta manera, se 
recupera el evento que había sido 
suspendido durante los últimos tres 
años debido a la pandemia. Los 
alumnos de todas las enseñanzas 
y de las localidades de Aldea del 
Fresno, Cadalso de los Vidrios, 
Chapinería, Rozas de Puerto Real, 
San Martín de Valdeiglesias, Villa 
del Prado y Cenicientos, donde el 
CEPA tiene aulas, volvieron a reu-
nirse finalmente.

Una vez que los alumnos llega-
ron, se realizaron visitas guiadas a 
la Ermita de la Virgen del Roble y a 
la Iglesia de San Esteban Protomár-

tir, tras lo cual se celebró un torneo 
de petanca Interpueblos que des-
pertó el apetito tanto de los parti-
cipantes como de los espectadores.

Antes de comenzar una me-
rienda compartida, se procedió a 
la entrega de diplomas a las gana-
doras de los concursos realizados a 
lo largo del curso. Algunos de estos 
concursos fueron convocados por 
el propio CEPA, como el literario 
y el ortográfico. Las obras premia-
das en el primer concurso pueden 
leerse en la página web del centro. 
Otros galardones correspondieron a 
concursos de la Comunidad de Ma-
drid, como el caso de una alumna 
de Enseñanzas Iniciales que ganó 
el Concurso Ortográfico INTER-
CEPA, y otra alumna de Educación 
Secundaria que obtuvo el primer 
premio en el Concurso INERCE-
PA de Murales, estilo lapbook, en 
la modalidad de murales digitales.

Al evento acudieron los enton-
ces alcaldes y alcaldesas de Ca-
dalso de los Vidrios, Chapinería, 
Aldea del Fresno, Rozas de Puerto 
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Real y Villa del Prado, además de 
la alcaldesa del pueblo anfitrión. 
Todos ellos apartaron un tiempo 
de sus apretadas agendas, ya que 
quedaba poco tiempo para las 
elecciones, y participaron en esta 
velada.

La merienda dio paso a la mú-
sica y al baile, culminando con 
el objetivo de repetir el evento el 
próximo año.

El presente curso está llegando 
a su fin y el esfuerzo realizado por 
cada alumno tiene su recompensa, 
de acuerdo con la enseñanza en la 
que se matricularon y los objetivos 
propuestos. A los alumnos que han 
aprobado el examen de acceso a la 
Universidad para mayores de 25 
años se unen aquellos que están a 
punto de obtener el título de ESO. 
Hay quienes han aprovechado el 
año para mejorar su competencia 
digital o en idiomas (inglés), y 
quienes han aprendido español o 
han mejorado sus conocimientos 

en diversas materias. En el Centro 
de Educación de Personas Adultas 
hay una amplia oferta de enseñan-
zas para todas aquellas personas 
mayores de edad que no deseen 
estancarse en lo aprendido hasta el 
momento y deseen formar parte de 
su comunidad educativa, pudien-
do participar además en un amplio 
abanico de actividades culturales.

El CEPA San Martín de Val-
deiglesias ya está preparando el 
próximo curso y el segundo plazo 
de matrícula estará abierto a par-
tir del 1 de septiembre. No duden 
en matricularse todos aquellos que 
deseen una segunda oportunidad o 
simplemente quieran seguir apren-
diendo.

Para obtener más información, 
se puede visitar la página web del 
CEPA San Martín de Valdeigle-
sias en el siguiente enlace: https://
www.educa2.madrid.org/web/
centro.cepa.sanmartindevaldei-
glesias.
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A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1922. Número 8122

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Economía
En el Real Sitio de San Lorenzo del 

Escorial se han inaugurado esta tarde 
brillantemente las obras proyectadas 
por la Sociedad Abantos, que han de 
realizar una importante transfor-
mación de El Escorial, introduciendo 
grandes progresos. La primera obra 
iniciada es la del Gran Hotel, ne-
cesario para la futura expansión de 
esta población veraniega, cada año 
más favorecida por los madrileños. 
Como se había anunciado que S. M. 
el Rey, tan interesado en los progre-
ses del Real Sitio, vendría a presidir 
la ceremonia da hoy, desde primera 
hora de la tarde reinaba en la pobla-
ción una animación extraordinaria. 
En efecto, el soberano llegó a El Es-
corial, en automóvil, a las cuatro en 
punto de la tarde, acompañado por 
el jefe superior de Palacio, marqués 
de la Torrecilla, y el intendente de la 
Real Casa, conde de Aybar. Don Al-
fonso marchó directamente al sitio 
llamado Cerro de las Damas, donde, 
en terrenos adquiridos del Real Pa-
trimonio, se ha de construir el hotel. 
En torno al terreno allí acotado, se 
reunía todo el vecindario, que hizo 
al monarca entusiasta recibimiento. 
Se había levantado en dicho logar un 
arco de follaje, rodeándose el terreno 
acotado con gallardetes y guirnaldas 
de flores. Recibieron al soberano 
el  obispo de Madrid-Alcalá, arzo-
bispo preconizado de Valencia; el 
presidente de la Sociedad Abantos, 
conde de Bugalla; el gobernador de 
Madrid, señor Navarro Reverter; el 
de Valencia, don Javier Cabello La-
piedra, y su hermano, el arquitecto 
don Luis; el alcalde, don Conrado 
Lajara, con todos los concejales; el 
director gerente de la Sociedad, se-
ñor Solms; el subdirector, don Ga-
briel Pastor; loa consejeros señores 
Francos Rodríguez, Canals, Fernán-
dez (don Juan) y Buendía; las au-
toridades y el párroco de El Escorial 
y otras personas. Inmediatamente 
comenzó la ceremonia de colocación 
de la primera piedra del hotel, la cual 
estaba suspendida, en la forma de 
costumbre, de un trípode, adorna-
do con guirnaldas de flores. El rey 
puso la primera piedra y arrojó una 
paletada de cal, después de bendecir 
aquella el prelado de Madrid, reves-
tido de pontifical, a quien auxilió el 
párroco del Real Sitio. Después fue 
firmada el acta por el soberano, las 
autoridades, los individuos del Con-
sejo de la Sociedad y otras personas, 
hasta el número de veinte. No se 
pronunciaron discursos. Terminada 
la ceremonia se sirvió un espléndi-
do lunch, durante el cual, el soberano 
estuvo hablando con los miembros 
de la Sociedad, enterándose al deta-
lle de las obras proyectadas, además 
de la importantísima de la traída 
de aguas. A la derecha del rey, en 
1a mesa del lunch, se sentó la señora 
de Salms. Poco tiempo después, el 
soberano salió para Madrid, siendo 
despedido por el vecindario de El Es-
corial con gran entusiasmo. Las obras 
del Gran Hotel al que nos referimos 
comenzarán en breve. Junto al sitio 

en que se levantará el hotel, en te-
rrenos cedidos por el Ayuntamiento 
de El Escorial, se construirá un gran 
casino y, cerca de él un garage. En 
el lugar llamado Fuente de la Teja 
comenzará un ferrocarril funicu-
lar, que subirá hasta la cumbre de 
Abantos. En dicha cumbre se cons-
truirá .otro casino, con un restaurant. 
Desde la Fuente de la Teja partirá 
el proyectado tranvía, que irá hasta 
la estación del ferrocarril. Entre el 
vecindario del Real Sitio reina ex-
traordinario entusiasmo con motivo 
de estas obras, que tan honda trans-
formación han de operar en esta po-
blación. [La Época, 16/6.]

Sucesos
En el pueblo de El Tiemblo ha 

descargado en estos últimos días una 
gran tormenta de lluvia y granizo. 
Los campos han quedado inunda-
dos y los viñedos y sembrados han 
sufrido daños enormes. En algunas 
calles el agua alcanzó una altura de 
un metro; se han inundado 40 casas. 
Entre el vecindario se produjo un 
pánico inmenso. Las autoridades y 
la Guardia civil han realizado actos 
de verdadero heroísmo. Derribaron 
paredes y salvaron a una anciana de 
ochenta años y a dos niños de corta 
edad, que estaban próximos a morir 
ahogados. También dicen que en los 
pueblos de Madrigal, Ibascoruño y 
Miralejo el temporal ha causado pér-
didas de consideración en los cam-
pos y grandes daños en los poblados. 
[La Libertad, 14/7.]

Nos ha visitado una comisión 
compuesta por las personas más 
significadas de Cenicientos para ro-
garnos que hagamos público que 
una horrible tormenta ha destruido 
las cosechas de aquella comarca. Di-
cha comisión ha visitado también al 
ministro de Fomento para rogarle, 
en nombre del vecindario de Ceni-
cientos, que el Gobierno atienda en 
lo posible a remediar la difícil situa-
ción de los arruinados campesinos. 
[La Libertad, 14/7.]

En los pueblos de la provincia de 
Madrid, los daños producidos por la 
tormenta son incalculables. Algu-
nas cosechas sin recolectar y otras 
recogidas ya, pero sometidas aún al 
laboreo, se han perdido totalmente. 
La uva temprana, en los pueblos de 
Villa del Prado y San Martín de Valdei-
glesias, ha desaparecido por comple-
to. Viajeros llegados ayer a Madrid 
decían que en la sierra había caído 
una copiosa granizada. [La Época, 
12/7.]

En El Escorial ha fallecido esta 
mañana, a las cinco, la respetable 
madre de los ilustres dramaturgos 
D. Serafín y don Joaquín Álvarez 
Quintero. En el accidente automo-
vilista acaecido no ha muchos días, 
y del que dimos oportuna cuenta, 
sufrió la noble dama varias lesiones 
en la cabeza, que, dada la mucha 
edad de la paciente, podían ser causa 
de un fatal desenlace, a juicio de los 
módicos. Esta opinión se ha confir-
mado, por desgracia. Al amanecer 
de hoy, cuando P. Serafín Álvarez 
Quintero entró en el cuarto de la en-

ferma para ver si necesitaba algo, la 
encontró dominada por un colapso, 
a consecuencia del cual falleció mo-
mentos después la virtuosa señora. 
Don Joaquín Álvarez Quintero, 
postrado en cama a consecuencia de 
la fractura de una pierna que sufrió 
en el mencionado accidente de au-
tomóvil, no tuvo el consuelo de re-
coger los últimos besos maternales. 
La noticia de la muerte de la ilustre 
dama ha producido gran sentimien-
to en El Escorial y en Madrid, don-
de se supo en las primeras horas de 
la mañana. Los hermanos Álvarez 
Quintero están recibiendo innume-
rables testimonios de pésame por 
la irrecuperable pérdida que sufren. 
Heraldo de Madrid se asocia de todo 
corazón al dolor de los insignes y ad-
mirados escritores. [El Heraldo de 
Madrid, 12/.]

En el pueblo de Valdemorillo 
ocurrió ayer un desgraciado acciden-
te. El joven Julián Criado García, 
de veinticinco años de edad, solte-
ro, que se hallaba segando algarro-
bas en compañía de su padre y dos 
hermanos suyos, fue a bañarse al 
río Antencia, que pasa por las in-
mediaciones del campo en que se 
encontraban, y pereció ahogado. El 
cadáver pudo ser extraído. El juez 
municipal se presentó en el lugar del 
suceso, disponiendo el traslado del 
cadáver al depósito del cementerio, 
donde se le practicó la autopsia. [El 
Heraldo de Madrid, 19/6.]

En el pueblo de Cenicientos sur-
gió una acalorada cuestión entre el 
labrador Álvaro Herrador Monte-
ro, de veintiséis años, que regresaba 
guiando un carro cargado de mieses, 
y los hermanos Víctor y Fidel Be-
dia Lizarra, de veinticuatro y veinte 
años, respectivamente, con los cua-
les tenía resentimientos antiguos. Al 
venir a las manos los tres, los herma-
nos Bedia golpearon tan brutalmen-
te a su enemigo, que le produjeron 
heridas graves en la cabeza, con pro-
bable fractura de la base del cráneo. 
Los agresores fueron detenidos. [La 
Correspondencia de España, 9/7.]

Honramos hoy nuestras páginas 
publicando el retrato del señor juez 
de primera instancia e instrucción 
de San Lorenzo de El Escorial, don 
Juan José Barrenechea, que acaba de 
prestar un relevante servicio a la jus-
ticia, con ocasión del repugnante pa-
rricidio cometido en aquel real sitio 
recientemente. Recordarán nuestros 
lectores los detalles del sangriento 
suceso. Sobre las diez y media de la 
noche regresaba a El Escorial un leña-

dor, con un borriquillo y dos mulas 
cargadas de leña. Las caballerías, al 
llegar a El Romeral, se le detuvieron 
sin querer seguir adelante. El leña-
dor entonces encendió una cerilla 
para conocer la causa del espanto 
de las mulas y vio horrorizado el 
cadáver de una mujer con la cabe-
za casi separada del tronco. Avisa-
das las autoridades, el señor juez de 
instrucción de El Escorial comenzó a 
practicar diligencias. Pronto se supo 
que al cadáver era el de Encamación 
Martín. Respecto a la forma en que 
se cometió el crimen a, quien fuera 
su autor,  el suceso aparecía envuel-
to en un misterio extraordinario. El 
señor Barrenechea. con una perspi-
cacia sorprendente, ordenó la deten-
ción de Nemesio Álvarez, esposo de 
la víctima, de la que vivía separado 
hacía algún tiempo. Precisamente, 
el día del crimen, y antes de la hora 
en que se supuso el delito realzado, 
Nemesio, según el testimonio de 
numerosas, personas, vino a Ma-
drid, y en la corte se encontraba aún. 
¿Cómo podía ser el autor de la muer-
te de Encarnación Martín? Ningún 
detalle acusaba aparentemente a Ne-
mesio. Sin embargo, detenido éste 
y llevado a la presencia judicial, el 
habilísimo interrogatorio a que fue 
sometido por el señor Barrenechea 
trajo al fin la confesión completa 
del parricida, quien había prepa-
rado minuciosamente la coartada. 
de tal suerte que, faltando aquella 
confesión. muy difícil hubiera sido 
hallar contra Nemesio una prueba 
concluyente de culpa. Y así quedó 
esclarecido el suceso, merced a la la-
bor, digna de todo elogio, del señor 
juez de instrucción de El Escorial, 
que ha añadido un nuevo mérito a 
los muchos por él ya contraídos en 
el ejercicio de la noble y alta función 
de administrar justicia. [La Acción, 
22/6.]

El guarda de las propiedades 
que don Antonio Roffaza, vecino 
de Madrid, posee en Villamanta y 
Villamantilla, sorprendió en el punto 
denominado Valdepuerco, al vecino 
Raimundo Nieto González, alias 
Varillas, de treinta y cinco años de 
edad, que se hallaba cazando sin la 
debida autorización. El guarda, Va-
lentín Plaza Montero, que montaba 
un caballo propiedad del señor Bo-
ffaza, requirió a Raimundo para que 
le entregase las piezas cobradas. El 
cazador,  furioso, retrocedió diez o 
doce pasos, y, echándose la escopeta 
a la cara, disparó contra el guarda. 
Por fortuna, resultó ileso éste; pero 
los perdigones alcanzaron al caballo 
que montaba, hiriéndole gravemen-
te. El cazador huyó, siendo detenido 
más tarde por la Guardia Civil. La 
escopeta, que había escondido en un 
corral, fue recogida y entregada al 
juzgado que instruye la causa corres-
pondiente. [El Heraldo de Madrid, 
25/6.]

Transporte
La Compañía del Norte, en su 

deseo de dar las mayores facilida-
des al público para que en la época 
de verano pueda trasladarse con la 

mayor rapidez posible a las playas 
del Cantábrico, a partir del 1 de ju-
lio, y además de los trenes que hasta 
la actualidad venían circulando, ha 
establecido otros dos: uno rápido, 
de Madrid a Hendaya, que saldrá 
de esta corte a las 9:36 para llegar a 
Hendaya a las 21:21, y un expreso de 
Madrid a Santander, que saldrá a las 
20:20 para llegar a Santander a las 
8:30. Al mismo tiempo, se aumenta 
el servicio de trenes ligeros y tran-
vías a El Escorial, Segovia, Cercedi-
lla y Pozuelo y regreso, no habién-
dose suprimido más que el tranvía 
número 2017. que salía de Madrid 
a las 14:30. [El Heraldo de Madrid, 
30/6.]

Deportes
El día 24 salieron los dos globos 

2200, con los pilotos vencedores 
Ortiz de Zárate y García Vallejo, a 
disputarse la Copa Madrid, que han 
de detentar un año. Se les impuso, 
para hacer posible la persecución 
automovilista, una estancia máxi-
ma en el aire de tres horas. Cuatro 
coches los persiguieron. A la toma 
de tierra del Fernández Duro, cerca 
de Colmenar del Arroyo, estaban pre-
sentes tres coches: dos del Centro 
Electrotécnico, conducidos por los 
capitanes Yandiola y Mendoza, y el 
Berlier, del señor Muro, conducido 
por el Sr. Alonso Sañudo. El prime-
ro que llegó a la barquilla. después 
de haber tomado tierra el globo, fue 
el Sr. Yandiola. El globo Polar reba-
saba, indudablemente, la carretera 
Chapinería-Valdemorillo, por lo cual 
el Sr. Sañudo, viendo la carencia de 
carreteras de la región en que entra-
ba, tuvo la inspiración de enviar en 
un caballo, a través de la sierra, a su 
acompañante Sr. La Llave, que llegó 
al pie del monte Almenara (Robledo 
de Chavela) quince minutos después 
de la toma de tierra, ayudando a los 
tripulantes a todas las fatigosas fae-
nas de la recogida. Siendo mayor el 
recorrido de este globo que el de su 
contrincante, el piloto García Valle-
jo queda en posesión de la Copa Ma-
drid durante un año, y el Sr. Muro, 
propietario del coche que primero 
le envió auxilio y después, con las 
indicaciones de su pasajero destaca-
do, llegó más próximo al lugar de 
la toma de tierra, gana la Copa para 
automóviles, que los Sres. Muro, 
Sañudo y La Llave han entregado 
como recuerdo al Real Aero Club de 
España. [Aérea, Julio.]

Toros
En El Tiemblo, con motivo de la 

feria, se celebró una novillada en la 
que se lidiaron cuatro toros de Za-
ballos, alternando Rubichi y Aveli-
no David. Rubichi mató bien a sus 
dos toros, y le concedieron la oreja 
de su segundo. Avelino David toreó 
y mató superiormente los dos bichos 
que le correspondieron en suerte. En 
el último dio la vuelta al ruedo y le 
concedieron la oreja. [La Voz, 18/6.]

En El Escorial, los toros de Ma-
teos, buenos. Verdasco, bien en 
todo. Pintao, muy valiente y ova-
cionado toreando y matando. [La 
Acción, 16/6.]

SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS
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Mujeres de Madrid: 
Mujeres famosas en la Corte de los Austrias

La vida de las mujeres en la 
Corte de los Austrias se re-
ducía principalmente a dos 

o tres funciones principales. Las 
reinas, generalmente extranjeras 
y pertenecientes a la familia de 
los Habsburgo centroeuropeos, 
tenían como misión principal 
asegurar la continuidad de la di-
nastía. Su propósito principal era 
proporcionar herederos al trono. 
Si por alguna razón médica, que 
en aquellos tiempos no tenía so-
lución, no podían tener hijos, se 
culpaba a la reina infértil y nunca 
al rey. El rey, por definición, era 
considerado casi perfecto y capaz 
de engendrar hijos. Un ejemplo 
de esto fue el rey Enrique IV de 
Castilla, apodado “el Impotente”, 
a quien sus enemigos acusaron 
de no ser capaz de embarazar a 
su esposa, la portuguesa Juana de 
Avis. Como resultado, a la pobre 
Juana se le atribuyó la paterni-
dad del amigo del rey, don Bel-
trán de la Cueva, lo que llevó a 
que la niña fuera conocida como 
La Beltraneja. Sin embargo, los 
partidarios del rey afirmaban que 
don Enrique tenía relaciones exi-
tosas con las prostitutas de Sego-
via, por lo que los médicos de la 
corte tuvieron que inventar una 

Miguel A. Martínez Artola cánula de oro para depositar su 
esperma en el útero de su esposa.

La situación era similar du-
rante el reinado de los Austrias. 
En primer lugar, las reinas debían 
asegurar la continuidad de la di-
nastía a través de sus hijos, como 
se mencionó anteriormente. Si no 
cumplían con esta tarea, eran re-
emplazadas y se buscaban otras 
princesas o infantas cuya prin-
cipal cualificación para el trono 
era ser hijas de madres fértiles, lo 
que supuestamente les garantiza-
ba las mismas cualidades. Si esto 
tampoco se cumplía, se solicitaba 
la anulación matrimonial al papa, 
quien generalmente accedía sin 
muchos reparos y permitía un 
nuevo matrimonio.

El resto de las mujeres de la 
Real Casa estaban a disposición 
del rey, ya sea como moneda de 
cambio en alianzas matrimonia-
les de la dinastía o como goberna-
doras de territorios. Por ejemplo, 
había princesas tan importantes 
como Ana de Austria, hermana 
de Felipe IV, casada con Luis 
XIII de Francia, o María Teresa 
de Austria, hija de Felipe IV, ca-
sada con el hijo de Luis XIII, el 
rey Luis XIV. Estos dos matrimo-
nios, el de Ana de Austria y Ma-
ría Teresa, serían decisivos para 
la llegada a España de una nueva 

dinastía, los Borbones, represen-
tada por Felipe de Anjou, quien 
luego se convertiría en Felipe V, 
hijo del delfín de Francia y nieto 
de Luis XIV, así como hijo de la 
española Ana y nieto del rey de 
España, Felipe IV.

Las demás mujeres de la Casa 
Real, si no eran aptas para los 
asuntos matrimoniales, podían 
terminar en un convento. Muchas 
de ellas ingresaban a conventos 
al enviudar y ser demasiado ma-
yores para volver a casarse. En 
cuanto a las mujeres importantes 
en la política, destaca sobre todas 
Isabel Clara Eugenia, hija de Feli-
pe II y su esposa Isabel de Valois. 
Ella fue esposa del archiduque 
Alberto de Austria y se convirtió 
en soberana y gobernadora de los 
Países Bajos. Durante su manda-
to, realizó una labor destacada 
de apaciguamiento y protección 
de las artes. Isabel recibió como 
dote los Países Bajos y el con-
dado de Borgoña. Tras enviudar, 
gobernó sus estados con gran éxi-
to, logrando la paz y la prospe-
ridad. Fue una gran mecenas de 
pintores como Brueghel el Viejo, 
van Dyck y, especialmente, Pedro 
Pablo Rubens, quien fue el pintor 
oficial de los archiduques.

En cuanto a la unión de las 
casas de Austria y Borbón, he-
mos mencionado previamente el 
doble matrimonio que tuvo lugar 

en la Isla de los Faisanes en el río 
Bidasoa. Este matrimonio unió a 
Luis XIII de Francia con Ana de 
Austria, hija de Felipe III, e Isa-
bel de Borbón, hija de Enrique IV 
de Francia y Felipe IV de España. 
Esta doble boda selló la paz con 
Francia y dio a España una rei-
na que supo ser regente durante 
la ausencia de su marido, incluso 
enfrentándose al podero-
so valido Conde-Duque 
de Olivares, según Henar 
Pizarro. Estas dos mu-
jeres, junto con la reina 
Mariana de Austria, es-
posa de Felipe IV y rei-
na consorte, regente de 
su hijo el desafortunado 
Carlos II, y reina madre, 
con su enfrentamien-
to con don Juan José de 
Austria, el único recono-
cido de los más de treinta 
bastardos de su esposo 
Felipe IV, son un claro 
ejemplo de la importan-
cia de las mujeres en la 
Casa de Austria en las 
tres facetas mencionadas 
anteriormente.

En cuanto a las mu-
jeres artistas de la Corte 
de los Austrias, destaca-
remos a la madrileña Ana 
de Zuazo, una eminente 
poeta, y a María Zayas, 
escritora madrileña con-

siderada la primera feminista, 
quien defendió en sus obras que 
las mujeres tenían la misma capa-
cidad que los hombres. También 
mencionaremos a María Calde-
rón, conocida como La Caldero-
na, una famosa actriz de teatro y 
amante de Felipe IV, quien fue 
madre de don Juan José de Aus-
tria. Sin embargo, las dos grandes 
artistas de la dinastía fueron Luisa 
Roldán, también conocida como 
La Roldana, quien fue la primera 
mujer escultora de la Corte es-
pañola y se destacó por su “gran 
virtuosismo técnico y expresivi-
dad a través de los rostros y las 
manos sin olvidar la policromía”, 
según Leticia Ruíz. Además, está 
Sofonisba Anguissola, nacida en 
Palermo, quien tuvo la oportuni-
dad de estudiar en Roma con el 
anciano Miguel Ángel. El duque 
de Alba la incluyó entre las da-
mas de la reina Isabel de Valois. 
Sofonisba vivió en la Corte espa-
ñola durante trece años y pintó a 
la familia real. 

Algunos de sus cuadros fue-
ron atribuidos erróneamente a 
otros pintores, como el retrato 
de Felipe II que se atribuyó a 
Sánchez Coello. El aprecio que 
Sofonisba Anguissola disfrutaba 
en la Corte se refleja en el hecho 
de que el propio rey Felipe II la 
buscó como posible esposa para 
el hijo del virrey de Sicilia. Tan-
to Sofonisba como Luisa Roldán 
son, sin duda, las grandes artistas 
de la Corte de los Austrias.

La Roldana. El Arcágel San Miguel ven-
ciendo al demonio.

Isabel Clara Eugenia sosteniendo el retrato de su padre

Sofonisba Anguissola. Autorretrato.
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Tres pinturas que pudieron haber pertenecido al 
Monasterio de Santa María la Real de Valdeiglesias

“Cuadros procedentes del Mo-
nasterio de Padres Bernardos de 
Valdeiglesias del siglo XV, XVI y 
XVII fueron depositados en la Igle-
sia del Convento de la Trinidad el 18 
de abril de 1836”, según se relata en 
uno de los inventarios que custodia 
la Real Academia de Bellas Artes de 
San Fernando. En total, se deposita-
ron 91 pinturas recogidas en 1836 
del Monasterio de Santa María la 
Real de Valdeiglesias, en el Conven-
to de Cadalso de los Vidrios y en el 
Oratorio de Dominicos y de Santa 
Catalina de San Martín de Valdei-
glesias. Juan Correa de Vivar es el 
pintor más reconocido, con 26 pintu-
ras que pertenecieron al Monasterio 
de Pelayos de la Presa, repartidas en 
la actualidad en diversos lugares del 
país, principalmente en el Museo de 
la Santa Cruz de Toledo, cuyas obras 
fueron localizadas en su mayoría por 
Isabel Mateo Gómez. En total, hay 
65 pinturas de las que no se conoce 
su destino final, con muchas piezas 
de interés histórico, entre ellas copias 
de cuadros de autores muy conoci-
dos como Rafael, Corregio, Juanes o 
Murillo. Actualmente, en exposición 
en el Museo del Prado se encuentra 
el tríptico de Antoniazzo Romano, 
Busto de Cristo y otros santos, reco-
gido en el oratorio de Dominicos de 
San Martín de Valdeiglesias.

Un poco de historia 
El convento de la Trinidad fue 

el lugar en el que se depositaron 
las obras, y no fue el mejor sitio en 
cuanto a organización para mantener 
un registro de la procedencia origi-
nal de las pinturas. En muchos casos 
se perdió el rastro y algunas pinturas 

también fueron extraídas del lugar, 
pero sabemos que lo que quedaba 
allí fue llevado al Museo del Prado 
cuando este se conformó a finales del 
siglo XIX. Hay cuadros en el inven-
tario de Zabaleta y otro de Madrazo 
con medidas algo diferentes entre 
ellas y las que indica actualmente el 
Museo del Prado, con diferencias de 
hasta 10 cm, probablemente debido 
a la presencia o ausencia de los bas-
tidores o marcos.

El pasado mes de enero, acudí a 
la Biblioteca del Museo del Prado, 

único lugar desde el que se puede 
acceder a la base de datos completa, 
y contando con la inestimable ayuda 
de Elena Cenalmor, de la Dirección 
Adjunta de Conservación, se realiza-
ron múltiples búsquedas por motivo 
del cuadro, procedencia e intervalo 
de tiempo entre el siglo XVI y XVII. 
A continuación, se revisaron 1730 
referencias de un inventario del Con-
vento de la Trinidad y se encontraron 
similitudes en función del nombre y 
las medidas de los cuadros. Entre los 
cuadros revisados había importantes 
obras de Carducho, El Greco o el ya 
mencionado Correa.

Por búsqueda de referencias de 
cuadros anónimos que llegaron al 
Museo del Prado procedentes del 
Convento de la Trinidad, asociando 
los más similares en cuanto a me-
didas, título o descripción de los 
mismos en los inventarios, y reali-
zando una búsqueda de las piezas en 
las que aparecía una sola referencia, 
se han localizado estos tres cuadros 
con muchas posibilidades de haber 
pertenecido al Monasterio de Pela-
yos, aunque no se encuentran ex-
puestos:

La Virgen y San José contem-
plando al Niño dormido

En el inventario de Zabaleta y 
Madrazo aparece como “Nuestra 
señora de la Novena, pintado por 
Sofonisba”, con medidas de 98x77 

Mario Cuellar

PELAYOS DE LA PRESA

cm. En el inventario de Mario Cue-
llar, del Convento de la Trinidad, 
se encuentra una referencia titula-
da “Sacra Familia” con medidas de 
101x81 cm, mientras que en la ac-
tualidad, el Museo del Prado ofrece 
medidas de 106x86 cm. Los márge-
nes del cuadro muestran que pudo 
haber tenido un marco. Esta obra es 
una versión del famosísimo cuadro 
de la pintora Lavinia Fontana, La 
Virgen del Silencio. Es importante 
destacar que en los inventarios de 
Zabaleta y Madrazo aparece otro 
cuadro con el mismo título, posible-
mente recogido en el Convento de 
Cadalso, con las mismas medidas y 
la tela sin bastidor.

Entierro de Cristo, copia de 
Tiziano

En los inventarios de Zabaleta 
y Madrazo se titula como “Cristo 
en el Sepulcro”, con medidas de 
118x98 cm. En el inventario de la 
Trinidad, se menciona una obra titu-
lada “Un Santo Entierro en el que se 
ve a Jesucristo sostenido por Santos 
Varones”, con medidas de 102x122 
cm y una anotación al margen que 
indica “Tela arrollada sin firmar en 
(mal) estado”. El Museo del Prado 
registra esta obra con medidas de 
102x123 cm. La diferencia en las 
medidas con respecto a Zabaleta y 
Madrazo puede deberse a que inter-
cambiaron el alto por el ancho. En 

el inventario de Madrazo se encuen-
tra una anotación a la derecha de las 
dos obras anteriores donde se indica 
“bueno”, lo que podría significar 
que ingresaron en buenas condicio-
nes en la Trinidad, pero posterior-
mente sufrieron algunos daños.

Un sacerdote presentando la 
custodia a varios guerreros

En los inventarios de Zabaleta 
y Madrazo, el título fue “un rey o 
guerrero humillado a la presencia 
del santísimo que lleva en sus ma-
nos un sacerdote frayle”, con medi-
das de 279x202 cm. En el inventario 
del convento de la Trinidad aparece 
un cuadro titulado “Un santo sacer-
dote con el sacramento en las manos 
presentándolo a varios guerreros”, 
con medidas de 284x202 cm. En el 
Museo del Prado, la obra aparece 
con medidas de 277x200 cm. Esta 
obra presenta roturas, se encuentra 
enrollada y, por motivos de conser-
vación, no se puede manipular. Apa-
rece en los inventarios de Zabaleta 
y Madrazo dentro de los cuadros 
recogidos en la Iglesia del “mismo 
Monasterio (Valdeiglesias) y de Ca-
dalso, telas sin bastidores.”

Queda mucho trabajo por hacer. 
Esto es solo la punta del iceberg. 
Será un proceso que llevará no solo 
meses, sino años. Sin embargo, con 
dedicación y entusiasmo, se podrán 
obtener más resultados.

Un sacerdote presentando la custodia a varios guerros.La Virgen y San José contemplando al Niño dormido.

Entierro de Cristo.

HISTORIA

Presentación del libro La muerte de la gata Crespina

Esta obra, editada por la 
Institución Gran Duque 
de Alba de la Diputación 

de Ávila y escrita por José Anto-
nio Bernaldo de Quirós, analiza 
de forma magistral la obra apó-
crifa del Siglo de Oro La muer-
te, entierro y honras de Crespi-
na Marauzmana, gata de Juan 
Crespo.

El Centro Cultural La Pasada 
acogió la conferencia de presen-
tación de esta obra, que, según el 
propio autor, “representa quizás 
el estudio más profundo realiza-
do hasta la fecha de un poema 
de gran valor literario e histó-
rico, que encierra varios enig-
mas y precede cronológicamente 
a obras de Quevedo y Lope de 
Vega con la misma temática”.

En la tarde del 2 de junio, 
frente a una audiencia numero-
sa, se llevaron a cabo las inter-
venciones de Juan Pablo Martín, 
alcalde de Sotillo, y Maximi-

liano Fernández, director de 
la Institución Gran Duque de 
Alba. Posteriormente, el autor, 
quien es miembro de número de 
la IGDA, desgranó de manera 
didáctica las distintas partes de 
la obra, que incluye un análisis 
comparativo de las diferentes 
ediciones conocidas, así como la 
publicación de uno de los textos 
manuscritos mejor conservados.

El libro abarca un análisis 
filológico, literario, histórico y 
geográfico, hipótesis sobre la 
autoría y edición, y la atribución 
de identidad real a los persona-
jes, entre otros aspectos. Todo 
esto convierte a esta obra en un 
auténtico tratado sobre un poe-
ma poco conocido, pero de gran 
interés para Sotillo de la Adra-
da, ya que su trama se desarro-
lla en esta localidad y el autor 
demuestra un conocimiento per-
fecto del entorno geográfico de 
la comarca.

Desde el Ayuntamiento de 
Sotillo, se expresó el agrade-

cimiento institucional al presi-
dente de la Diputación de Ávila, 
Carlos García, y a su diputado 
de Cultura, Eduardo Duque, así 
como al director de la IGDA, 
Maximiliano Fernández, por su 

Nota de prensa

SOTILLO DE LA ADRADA

disposición para llevar a cabo el 
estudio y la edición de la obra. 
También se extendió el agrade-
cimiento al autor, José Antonio 
Bernaldo de Quirós, por su ex-
traordinario trabajo.

Asimismo, se informó que, 
durante el último año, el Ayunta-
miento ha realizado una adaptación 
teatralizada del texto, utilizando el 
personaje de Crespina como hilo 
temático en el Festival de las Flo-
res, visitas turísticas teatralizadas y 
en la Cabalgata de Reyes. Además, 
se planea trabajar con los centros 
escolares de la localidad durante el 
próximo curso para dar a conocer 
esta obra de forma adaptada a los 
más pequeños y jóvenes.

Se ha hecho llegar un ejemplar 
de la obra a todos ellos, así como a 
todas las bibliotecas públicas de la 
provincia, para que todos los aman-
tes de la literatura puedan acercarse 
a la historia de la gata Crespina.

Sotillo se encuentra en un mo-
mento de enhorabuena, ya que aho-
ra cuenta con un nuevo libro que 
profundiza en el conocimiento de 
su historia y le permite formar par-
te de la literatura del Siglo de Oro 
español, considerado quizás el pe-
riodo más importante en la escritu-
ra en idioma castellano.

El autor, el alcalde y el director de la IGDA.
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Nuestros autores en nuestros centros educativos

Es importante fomentar la 
lectura y hacerlo de la ma-
nera más amena, cercana 

y divertida posible. Por eso, los 
encuentros con autores y autoras 
son tan especiales e interesantes. 
Si, además, aprovechamos a quie-
nes tenemos a nuestro alrededor 
y que nos pueden servir de ejem-
plo directo, la aventura de leer 
y escribir puede tener un mayor 
impacto. Leer no es solo un há-
bito saludable, una herramienta 
educativa o una forma de ins-
truir, sino también una fórmula 
mágica para mostrarnos cómo ser 
mejores personas. Leer es viajar, 
divertirse, vivir un poco más y 
mirar un poco más lejos.

Encontrarse con autores que 
hemos leído, que nos caen bien, 
que nos hacen sonreír y que nos 
invitan a mirar donde antes no 
habíamos mirado, que nos escu-
chan cuando les hablamos, nos 
impulsa a querer leer. No hace 

falta mucho más. El ejemplo 
siempre es el mejor método para 
contar lo que queremos trans-
mitir. Por eso, es tan importante 
para todos nosotros conocer a los 
creadores y artistas que tenemos 
a nuestro alrededor. Para nuestros 
niños y niñas, conocer a los artis-
tas y creadores cercanos debería 
ser tan relevante como conocer 

los pueblos, ríos, montañas y pa-
rajes de sus alrededores. Leer, 
escuchar y disfrutar no solo a es-
critores e ilustradores, sino tam-
bién a fotógrafos, actores, pinto-
res y escultores. Nuestra cultura 
es nuestra verdadera riqueza, lo 
que ofrecemos al mundo, lo que 
exportamos con menos esfuerzo 
y más alcance.

Javier Fernánez Jiménez

PELAYOS DE LA PRESA

En los centros educativos de 
nuestra querida Sierra Oeste se 
está trabajando mucho en este as-
pecto, en conocernos a nosotros 
mismos, en mirarnos. No solo a 
nosotros, por supuesto, sino tam-
bién a los demás. Hay que valorar 
lo que hay fuera y disfrutar de lo 
que tenemos dentro, hay que mez-
clar lo más cercano con lo más 
lejano. Ahí radica la verdadera 
riqueza de lo que somos y, por su-
puesto, de lo que podremos llegar 
a ser.

El CEIP Río Alberche, de Pe-
layos de la Presa, fue escenario 
el pasado 19 de junio de 2023 
de una de estas experiencias que 
enriquecen y educan casi sin que 
nos demos cuenta. Las creadoras 
locales Anaïs Baranda, de Colme-
nar del Arroyo, y Leticia Esteban, 
de Fresnedillas de la Oliva, visita-
ron el colegio para llenar las aulas 
de primaria con historias, ideas, 
preguntas y miradas de sorpresa 
e ilusión.

Ambas, en colaboración con 

el proyecto de radio escolar del 
centro, patrocinado por el ayunta-
miento de la localidad y realizado 
en colaboración con Menudo Cas-
tillo, organizaron un encuentro 
con todos los grupos de primaria 
para luego ser entrevistadas en la 
radio de la escuela.

De este modo, Anaïs habló 
con los alumnos de 4º, 5º y 6º de 
primaria sobre la creación de his-
torias, sus novelas y sus inicios 
como escritora, animando a los 
niños y niñas presentes a crear 
sus propias historias, a contarlas 
en voz alta y a dejar que la ima-
ginación volara sin límites. Por su 
parte, Leticia llenó la biblioteca 
de la escuela con sus ilustraciones 
y conversó con el alumnado de 1º, 
2º y 3º de primaria sobre colores, 
historias y literatura.

Fue una mañana mágica para 
todos los presentes, un recuerdo 
que llevarán consigo durante las 
vacaciones de verano y, quién 
sabe, una puerta abierta para es-
cribir sus propias historias.

Una visita de altura en el castillo

Las niñas y niños de Menudo 
Castillo han cerrado su XIII 
temporada, y lo han hecho vi-

viendo mil y una aventuras diferen-
tes. En este último mes, han visitado 
el Festival de Fantasía de Fuenlabra-
da, han entrevistado a la alcaldesa de 
Colmenar del Arroyo, han acudido 
a Kuna Ibérica y han tenido muchas 
otras emocionantes experiencias. 
Pero como cierre final del curso, han 
recibido una visita muy especial. Re-
sulta que uno de los deportistas más 
importantes, queridos y exitosos del 
deporte español, el ex jugador de ba-
loncesto y actual embajador del Real 
Madrid, Felipe Reyes, se acercó a los 
estudios de Radio 21 Sierra Oeste de 
Madrid. En un programa especial, el 
hombre récord del baloncesto nacio-
nal respondió a las preguntas reali-
zadas por los pequeños locutores de 
Navas del Rey, repartió simpatía e 
incluso hizo preguntas cuando tuvo 
su turno en la charla telefónica que 
el equipo tuvo con el entrenador ac-

tual del Real Madrid, Chus Mateo. 
Fue una visita muy especial que cie-
rra una temporada en la que Menu-
do Castillo ha llegado más lejos que 
nunca. Han realizado programas en 
diferentes lugares de toda España, 
han entrevistado a los mejores es-
critores nacionales de Literatura In-
fantil, han colaborado en todas las 
ferias del libro que se han realizado 
en la Sierra Oeste de Madrid y, como 
broche final, recibieron esta última 
visita. Los pequeños grandes locuto-
res se despiden por vacaciones, pero 
seguramente regresarán muy pronto 
para intentar que la XIV temporada 
del programa de radio más loco y di-
vertido de toda la radiodifusión espa-
ñola, Menudo Castillo, sea aún más 
grande, completa y repleta que todas 
las anteriores. Es un pequeño proyec-
to comarcal que lleva el nombre de 
nuestros municipios a todos los rin-
cones que visita, y este año, además 
de estar presente en la Sierra Oeste 
y en la Comunidad de Madrid, han 
estado en Segovia, Soria y la isla de 
La Palma.

Certamen literario
El viernes 9 de junio se entrega-

ron los premios del I Certamen Li-
terario Infantil Menudo Castillo de 
relato corto y poesía, un concurso re-
pleto de buen ambiente y con algunos 
detalles especiales que lo hicieron 
algo diferente, fresco y muy diver-
tido. Niños y niñas participaron con 
sus mejores cuentos y poemas. Los 
ganadores de esta primera edición 
fueron Irene Durá Martínez, de 11 
años y residente en Madrid, con un 
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cuento lleno de aventuras y misterios 
llamado “El secreto de la biblioteca”; 
y Óliver Moñino Menoyo, de 9 años 
y residente en Chapinería, quien pre-
sentó un poema titulado “Los libros 
molan mogollón”, en el que las rimas 
terminaban sabiendo a queso.

Más allá del concurso en sí, Me-
nudo Castillo quiso que la participa-
ción en este certamen se convirtiera 
en una experiencia literaria muy es-
pecial. Por ello, algunos de los deta-
lles y circunstancias del certamen no 

se asemejaron a los de un certamen 
habitual. Por ejemplo, el jurado estu-
vo compuesto por algunas de las ni-
ñas que forman parte de la redacción 
infantil de este curso, y el plazo de 
presentación de los textos fue de solo 
una semana. Sin embargo, lo más 
destacado fue la entrega de premios, 
que no se convirtió en un evento lar-
go y protocolario, sino que tuvo lugar 
en la puerta de la librería Roticor, en 
Navas del Rey, como parte de los 
eventos organizados en el encuentro 
de autores y autoras del CEIPS Isabel 
la Católica, que celebraba su tercera 
edición. Además, el premio fue algo 
diferente, ya que a cada uno de los 
ganadores se le entregó un pequeño 
lote de libros escritos y firmados por 
los autores presentes en la ceremonia 
de premiación.

Fue una experiencia literaria úni-
ca que esperamos que haya sido una 
bonita aventura para Óliver, Irene, las 
chicas del jurado y, esperamos, para 
muchos otros niños y niñas que de-
cidan participar en este certamen el 
próximo año escolar.

Anaïs Baranda y Leticia Esteban.
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La música de Antonio Soler rescatada del Real 
Monasterio de San Lorenzo 

El Coro de Cámara de Ma-
drid recupera la música 
de Antonio Soler del Real 

Monasterio de San Lorenzo del 
Escorial durante el verano de 
2023. El primer concierto se 
celebró el 9 de junio en la Fun-
dación Carlos de Amberes en 
Madrid, como parte de las ac-
tividades del IV Festival Rena-
cen. Tras este primer concierto, 
el día 25 de junio, el Coro se 
trasladó al Palacio Ducal de Me-
dinaceli, en Soria, como organi-
zador del III Festival de Música 
Antigua de Medinaceli. En el 
mes de julio, el Coro regresará a 
Madrid para actuar el día 1 en la 
Iglesia Vieja del Monasterio de 
El Escorial a las 20:00 horas; el 
día 7 en la Iglesia de la Asunción 
de Nuestra Señora de Miraf lores 
de la Sierra, y el día 8 en la Plaza 
del Castillo de Buitrago de Lo-

zoya. Estos dos últimos forman 
parte de la programación del 
Festival Escenas de Verano de la 
Comunidad de Madrid.

Este proyecto se presenta con 
un programa diseñado para evi-
denciar el uso y el conocimiento 

que Antonio Soler tenía de las 
técnicas compositivas polifóni-
cas, su dominio de las nuevas 
corrientes y técnicas musicales, 
y, por último, su extraordinario 
lenguaje personal, con un uso 
muy expresivo tanto de la poli-

Nota de prensa
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fonía de la antigua escuela como 
de los nuevos planteamientos ar-
mónicos y melódicos.

El Coro de Cámara de Ma-
drid continúa con su trabajo de 
recuperación y divulgación de la 
música polifónica, no solo a tra-

vés de los conciertos que ofrece, 
sino también mediante los Cur-
sos de Polifonía Coral y de Di-
rección Coral. La actividad del 
COCMA es continua y en 2022 
destacó su participación en el III 
Festival “Renacen” y el concier-
to ofrecido en el Monasterio de 
Yuste, dentro del ciclo organiza-
do por la Fundación Yuste “Los 
Conciertos del Emperador”. 
Para 2023, se han retomado de 
forma presencial los Cursos de 
Canto Coral en su VIII edición.

El director del Coro de Cá-
mara de Madrid, APM, es Fran-
cisco Ruiz Montes. Desarrolla 
su labor docente en el Departa-
mento de Composición del Real 
Conservatorio Superior de Mú-
sica de Madrid, donde imparte 
clases de Armonía y Análisis 
Musical. También enseña en el 
Departamento de Música de la 
Universidad Autónoma de Ma-
drid.

El Coro de Cámara de Madrid en la Fundación Carlos de Amberes.

Menudo encuentro

Fomentar la lectura es una de 
las labores más importantes 
que tiene que trabajar un cen-

tro educativo. En la Sierra Oeste de 
Madrid cada día hay más ideas para 
que nuestros niños y niñas lean con 
más pasión, con más ganas y con 
más deseos de hacerlo. Nuestros 
municipios están apostando por la 
lectura y la colaboración habitual 
de Menudo Castillo hace que sea 
más sencillo que nunca contactar 
con escritores y escritoras de nues-
tra abundante y estupenda literatura 
infantil y juvenil. Está demostrado 
que no hay nada que nos obliguen a 
hacer que nos guste o que nos ena-
more, conseguir que sean nuestros 
más pequeños los que nos pidan li-
bros y tiempo para disfrutarlos es lo 
que puede conseguir que generemos 
lectores de verdad, de los que leen 
cada vez que tienen oportunidad. 

La visita de autores a centros 
educativos es uno de los mejores 
estímulos para hacer crecer esa 
pasión lectora, tenemos suerte de 
verlo cada nuevo curso. Puede que 
los encuentros del CEIPS Isabel la 

Católica de Navas del Rey sea uno 
de esos momentos que están logran-
do que muchos de sus alumnos se 
hayan convertido en lectores habi-
tuales y en auténticos devoradores 
de momentos literarios. Una bonita 
tradición, la del colegio público ca-
sero, que arrancó casi como un jue-
go y que se ha transformado edición 
tras edición en una de las jornadas 

más esperadas de cada curso.
Y es que la dirección del centro 

ha hecho una apuesta por la lectura, 
como se demuestra con ese plan lec-
tor anual que lleva años implemen-
tado, con las diversas actividades 
realizadas desde el centro o la ce-
lebración de una pequeña feria del 
libro a principios de curso, para que 
los más pequeños puedan conocer 
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cómo funciona un evento así en una 
localidad en la que hace ya muchos 
años que no se celebra una verdade-
ra feria literaria. De hecho, este año 
estaba prevista una excursión a la 
Feria del Libro de Madrid que, por 
razones ajenas al centro, desgracia-
damente tuvo que ser suspendida.

En la edición de este curso, ade-
más, se ha querido aunar a esta fies-

ta al alumnado de secundaria y se ha 
trabajado para que las lecturas del 
colegio y del instituto fuesen las de 
los autores que les iban a visitar. Al-
fredo Gómez Cerdá y Anaïs Baran-
da han sido las dos incorporaciones 
de esta edición. Dos grandísimos 
autores que se han sumado al grupo 
formado por Santiago García-Clai-
rac, Lola Núñez, Paloma Muiña, Ri-
cardo Gómez y Miguel Calero.

La cita fue, como todos los años, 
una estupenda locura. Los autores, 
separados por cursos, fueron reco-
rriendo las aulas del centro educa-
tivo para hablar de sus historias, 
responder preguntas y firmar sus 
libros. Después, ya con los micrófo-
nos de la radio escolar delante, fue-
ron entrevistados por niñas y niños 
de los cursos que habían visitado.

Como ya ocurrió el curso pasa-
do, el encuentro concluyó con una 
firma de los autores en la librería 
Roticor, que se sumó en esta oca-
sión a la entrega de premios del I 
Certamen Literario Infantil Menu-
do Castillo, con el que el programa 
de radio ha querido fortalecer el im-
pacto de esta celebración en Navas 
del Rey.

Sin presupuesto para Virginia

Falta de presupuesto. Esto es 
lo que ha alegado el Ayun-
tamiento de Valdemorillo 

para no programar finalmente 
una de las funciones que tenía 
apalabradas para representar el 
próximo 25 de noviembre, Día 
Internacional de la Eliminación 
de la Violencia contra las Muje-
res, en su localidad, dentro del 
Festival 7 Villas de la Comuni-
dad de Madrid. La adaptación de 
Orlando, de Virginia Woolf, pro-
ducida por la compañía de Teatro 
Defondo, finalmente no se podrá 
disfrutar en la Casa de Cultura 
Giralt Laporta, según el consis-
torio, “por razones económicas”.

Sin embargo, Pablo Huetos, 
el productor de la compañía y 
muchas otras personas, inclui-
dos algunos de los medios de co-
municación más importantes de 
nuestro país, tienen una opinión 
diferente, según un comunicado 
difundido por la propia compañía 
teatral. Se ha querido “denunciar 
que se persiga una obra de la li-

teratura universal y a una autora 
reconocida mundialmente”.

Y es que Huetos cree que 
detrás del motivo alegado por 
el Ayuntamiento valdemorillen-
se se encuentra en realidad una 
cuestión ideológica. “Intentar de-
monizar la cultura y reducirla a 
etiquetas tendenciosas es solo el 
primer paso hacia la censura y la 
quema de libros que no se ajusten 
a la ideología dominante”. Tam-
bién afirmaba que “estoy seguro 
de que quien ha decidido no pro-
gramar esta función no la ha vis-
to, porque es una adaptación que 
puede gustar a cualquier perso-
na, del espectro político que sea. 
Esto es arte, no ideología. Si nos 
hubiesen dicho que la adaptación 
no les gusta o que nos apartamos 
mucho del original o que es un 
bodrio, lo habríamos entendido 
mejor”.

Se da la circunstancia de que 
esta versión de Orlando, en la 
que se cambia al protagonista 
masculino del original y se le 
convierte en mujer, estaba acep-
tada originalmente por el equipo 

de gobierno anterior, formado 
por una coalición del Partido Po-
pular y Ciudadanos. Ahora, la 
responsable de cultura de Valde-
morillo pertenece a VOX. Desde 
A21 hemos intentado hablar con 
la concejala de cultura, Victoria 
Amparo Gil Movellán, aunque fi-
nalmente tuvimos que intentarlo 
con Jorge Manuel Mirat (2º te-
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niente de alcalde y líder de VOX 
en la localidad), quien nos indicó 
que sería mejor contactar con el 
departamento de prensa local, 
desde donde nos han informado 
del motivo oficial, ese cambio 
de presupuesto que también ha 
influido, afirma, en que durante 
este verano no vaya a haber cine 
de verano en Valdemorillo.

Aun así, tanto la compañía 
como la prensa nacional hablan 
de veto ideológico y de censu-
ra, como hemos encontrado en 
informaciones de Europa Press, 
Cadena Ser, La Razón, 20 Minu-
tos, El Mundo, Público, El Con-
fidencial, La Vanguardia y mu-
chos otros medios.

Sea como fuere, Teatro De-
fondo afirma que seguirá hacien-
do su trabajo y girando con una 
función que lleva más de 100 
representaciones en toda España 
y ha ganado diversos premios y 
distinciones por toda la geografía 
nacional.

De hecho, dentro de este Fes-
tival 7 Villas propuesto por la 
Comunidad de Madrid y que pro-
voca que el precio del caché de la 
obra se reduzca a un tercio de su 
valor real para el ayuntamiento 
contratante, hay otra función de 
esta misma compañía que a día 
de hoy sigue en curso, aunque no 
sabemos si finalmente se reali-
zará o si no se ajustará al presu-
puesto de cultura previsto para el 
nuevo curso.

Se suspende la adaptación de Orlando, de Virginia Woolf, producida por Teatro Defondo

Como un elefante en una cacharrería
Javier Fernánez Jiménez

Probablemente, la transgre-
sión sea una de las palabras 
que más haya que usar a la 

hora de hacer cultura. Sí, es cierto, 
a nadie le gusta molestar porque sí, 
ni ir más allá de la raya a la hora 
de crear por apetencias extrañas. 
Pero romper fronteras, cambiar la 
perspectiva, mirar hacia ese lado 
al que otros nunca miran y gritar 
lo que nadie ha gritado nunca es lo 
que define, en buena parte, la cul-
tura y el arte, así, con mayúsculas. 
Por eso, es tan doloroso y extrava-
gante que haya quien se crea con 
la potestad de apaciguar esa trans-
gresión, de limitar ese deambular 
fronterizo, de mirar un poco más 
allá. Y en nuestro país, desgra-
ciadamente, lo estamos viendo en 
ejemplos cada día más alarman-
tes. Hay un intento de limitar la 
cultura y la libertad de expresión 
demasiado evidente. Además, algo 
que me llama muchísimo la aten-
ción es que esos golpes de autori-
dad, o de dignidad mal entendida, 
lleguen desde aquellos que llevan 
años proclamando que hay pode-

res que nos quieren adoctrinar o 
que hay quienes quieren decirnos 
cómo tenemos que vivir, quienes 
nos advierten frente a esos inten-
tos flagrantes de dirigirnos hacia 
una misma meta que, afirman, nos 
alienará y convertirá en una masa 
obediente y sumisa. Esto podría 
ser gracioso de no ser tan irritante. 
Los mismos que nos dicen a todos 
cómo tienen que ser las familias, 
cómo nos tenemos que comportar, 
cómo tenemos que ver el mundo, 
cómo tenemos que actuar en según 
qué situaciones, cómo y a quiénes 
tenemos que amar y cómo tenemos 
que seguir las doctrinas de esas 
instituciones y personas que sí les 
parecen aceptables, esos mismos 
son los que nos dicen que otros nos 
están adoctrinando.

Y lo hacen suspendiendo even-
tos, intentando vetar la libertad 
educativa, procurando censurar el 
pensamiento divergente y toman-
do el control de aquellos rincones 
en los que es más sencillo controlar 
qué vemos, qué disfrutamos y qué 
vivimos en nuestro mundo cultu-
ral y social. Lo hacen sin ningún 
tipo de control ni, por lo menos a 

mi manera de entender, inteligen-
cia, como elefantes torpes en una 
tienda de porcelanas.

Esta misma mañana debatía 
con un amigo sobre la palabra cen-
sura, qué es y qué no es censura. 
No es sencillo afirmarlo con clari-
dad, pero sí que me parece sencillo 
pensar que todo elemento cultural 
que discurra por todos los cauces 
legales, constitucionales y demo-
cráticos que alguien decida no 
programar o que no nos deje dis-
frutar por creer que es contrario a 
sus propias ideas, simplemente por 
eso, para mí es censura. Y sí, tam-
bién en mayúsculas.

Y además de censura, es un in-
sulto a nuestra inteligencia como 
espectadores. Creo que la mayoría 
nos damos cuenta de cuando al-
guien está elaborando un mensaje 
para convencernos de algo. Somos 
todos mayorcitos y no necesitamos 
de personas que nos adviertan de 
según qué cosas. Hay asuntos que 
se ven sin ningún tipo de proble-
ma, de verdad.

Una obra de teatro puede ser 
subversiva, dolorosa, hiriente in-
cluso, pero si en su realización 

no se incumple ninguna ley, ¿qué 
puede provocar? ¿Pensaremos? 
¿Saldrán aquellos que la lean, cual 
seguidores de deportes masivos, a 
la calle para gritar, cantar, romper 
mobiliario urbano o pegarse con 
las autoridades pertinentes? De 
una función teatral, habitualmen-
te, no se sale gritando ni con ansias 
de escalar semáforos o farolas. Ha-
bitualmente no es así. De una fun-
ción teatral se sale hablando. A ve-
ces en silencio, otras contento, en 
ocasiones triste, puede que emo-
cionado, en el peor de los casos 
indiferente y, con suerte, de una 
función teatral se sale pensando.

Quizá ahí radique el problema, 
en este último verbo. Puede que 
exista quien crea que eso de pen-
sar algo que yo no pienso es peli-
groso e insano. Sí, los intolerantes 
suelen pensar así casi siempre. Un 
pensamiento de personas cobardes 
o inseguras. También de aquellos 
que saben que no tienen razón, que 
para tenerla o aferrarla, necesitan 
acallar las voces de los demás. 
Quizá estemos en un país de co-
bardes e inseguros, de personas 
que piensan que opinar de mane-

ra diferente es peligroso, insano y 
censurable.

Creo estar seguro de que no 
es así, los españoles no hemos 
demostrado nunca ser cobardes 
como pueblo ni como nación. Tam-
poco de dejarnos convencer fácil-
mente y con maneras burdas, por 
eso me extraña que se censuren li-
bertades, expresiones, ideas y fun-
ciones teatrales. Y, ¿sabéis qué? 
Personalmente, creo que hay pen-
samientos, ideas y opiniones que 
no merecen ni escucharse y mucho 
menos propagarse en voz alta, pero 
incluso así, incluso pensando que 
hay ideas que no merecen existir, 
soy capaz de escucharlas y, con un 
gran esfuerzo, respetar a las perso-
nas que las esgrimen.

Estoy convencido de que ha-
brá quien piense que todo esto 
que digo tendría que prohibirse, 
tacharse, censurarse y tirarse a la 
basura. Espero que, aun pensan-
do eso, todas esas personas que lo 
crean sean capaces de aceptar es-
tas palabras como acepto yo tantas 
y tantas palabras e ideas que me 
parecen trasnochadas, antiguas y 
fuera de tiempo y de lugar.

FOTO: Javier Naval.
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¡¡¡FELIZ VERANO!!!

He de reconocer que el 
verano nunca fue una de 
mis estaciones favoritas, y 
sigue sin serlo. En primer 
lugar, siempre he tenido una 
aversión al calor sofocante y 
dominante de esta temporada, 
así como a sus consecuencias 
medioambientales, que son 
en parte lógicas en esta 
región. Pasamos rápidamente 
del verde al amarillo, lo cual, 
por un lado, podría ser un 
color festivo y alegre, pero 
que ahora nos muestra fatiga, 
sequedad y desánimo. En 
segundo lugar, es un momento 
en el que la naturaleza de 
esta área se reduce y nos deja 
huérfanos hasta que llegue 
el poco abundante pero 
exclusivo otoño. Mientras 
tanto, nos vemos obligados a 
recurrir a productos de otras 
regiones, convirtiéndonos en 
actores provisionales 
de una escena 
que solía ser más 
prometedora.

Así pues, nos 
las arreglaremos 
con verduras de 
huerto, frutas de 
hueso, melones y 
sandías, hortalizas 
resistentes y tenaces, 
pescados azules -sin 
duda los reyes de la 
temporada- y poca 
carne.

Con estos 
mimbres, vamos a 
elaborar un menú 
veraniego sin 

demasiado esfuerzo y sin 
invertir mucho tiempo, con el 
que agasajar y sorprender a 
nuestros invitados.

Manos a la obra: para 
comenzar, una ensalada 
fresca y proteica. Lavamos 
una bolsa de ensalada 
gourmet de cualquier marca 
y la dejamos durante 30 
minutos en agua fría con 
hielo. Pelamos y troceamos 
unas paraguayas maduras 
y dulces y las mantenemos 
en el refrigerador. También 
troceamos unas nueces 
peladas y hacemos unos dados 
de queso azul suave y cremoso, 
tipo La Peral. Escurrimos muy 
bien las hortalizas y, en un bol 
grande, mezclamos todos los 
ingredientes y aliñamos con un 
poco de buen aceite de oliva, 
unas gotas de vinagre de Jerez, 
una cucharadita de mostaza 
antigua, sal, pimienta negra 
molida y una pizca de comino 
molido. Acompañamos con 
unos picatostes y ya tenemos 

el primer plato.
Pasemos al 

segundo plato: 
dos horas antes de 
preparar la ensalada, 
hemos troceado un 
kilogramo de sandía 
pelada, sin pepitas 
y en su punto de 
madurez, medio kilo 
de tomates maduros 
de huerto, dos 
rebanadas de pan de 
molde sin corteza, 
media cebolleta 
blanca y medio 
pimiento rojo. 
Colocamos todos 
los ingredientes 
en un bol amplio y 
los remojamos con un buen 
chorro de aceite de oliva 
muy bueno, unas gotas de 
vinagre de Jerez y sal al gusto. 
Removemos bien y dejamos 
marinar. Unos minutos antes 
de comenzar con la ensalada, 
batimos, preferiblemente en 
una Thermomix, a velocidad 

8 durante 10 minutos. Luego 
ajustamos la sal y el agua 
según la textura, añadimos 
una cucharada de buena 
mahonesa y batimos durante 
1 minuto más. Colamos y 
reservamos en el refrigerador.

Para acompañar, nada 
mejor que un buen tartar 
de atún rojo aderezado 
brevemente con sal, pimienta 
negra recién molida y un 
chorrito de buen aceite de 
oliva, sin necesidad de añadir 
aditivos innecesarios.

Y para finalizar, unos 
hermosos y tersos calabacines 
rellenos de bacalao: con 
calabacines medianos, firmes 
y rectos, cortamos cilindros 
de aproximadamente 4 cm 
de alto, los vaciamos con 
la ayuda de un sacabolas 
dejando un poco de base para 
que el relleno no se salga. 
Escaldamos en agua hirviendo 
con sal durante 2 minutos 
y luego los sumergimos en 
agua con hielo para detener 

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

la cocción. Los sacamos, 
secamos y colocamos en una 
bandeja de horno forrada 
con papel de hornear. 
Rellenamos los cilindros con 
una brandada de bacalao, por 
ejemplo, y los cubrimos con 
queso rallado. Los gratinamos 
en el horno precalentado 
a 180 grados durante 15 
minutos. Podemos agregar 
una salsa ligera de bechamel 
de pimientos del piquillo en 
la base del plato, pero nunca 
por encima del gratinado. Es 
una presentación llamativa y 
deliciosa.

Como postre, un melocotón 
asado acompañado de una 
buena crema chantilly y 
un helado de vainilla. Así 
nos convertiremos en unos 
maravillosos anfitriones.

Mientras tanto, esperaré 
con ilusión la media veda 
mientras me refresco con 
ese maravilloso gazpacho de 
sandía.

¡Feliz verano!
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Valdeliceda 2020, el gran ganador de los Premios 
Carlos Falcó 

El pasado 28 de junio se 
celebró la primera edición 
de los Premios Carlos 

Falcó, Vinos de Madrid en el Hotel 
Emperador. Esta ceremonia reunió 
a 24 bodegas madrileñas para 
premiar a los mejores vinos del 
año de la Comunidad de Madrid. 
La gala, impulsada por el Consejo 
Regulador de la DO Vinos de 
Madrid, contó con la presencia 
de Xandra Falcó, quien entregó 
el premio al mejor vino de la 
región, y reunió a los bodegueros 
y expertos de referencia mundial 
en el sector vitivinícola, como 
Antonio Reguilón Botello, 
presidente del Consejo Regulador 
de la D.O Vinos de Madrid, el 
subdirector general de Agricultura 
y Alimentación, D. Jesús 
Carpintero Hervás, D. Miguel 
Garrido de la Cierva, presidente de 

CEIM, y D. Sergio López, gerente 
de IMIDRA.

Estos galardones, que vuelven 
este año después del parón por 
la pandemia, han recibido el 
nombre del aristócrata Carlos 
Falcó, fallecido en 2020 a causa 
del Covid-19, como homenaje a 
su labor y su impulso en el sector 
vitivinícola. Lo que se pretende 
con estos premios es promocionar 
los vinos que se elaboran en la 
Denominación de Origen de 
Madrid, su calidad y su sabor, a los 
consumidores.

Los expertos catadores que 
conforman el jurado valoraron el 
pasado 13 de junio las muestras 
de los vinos participantes. En ella, 
se examinó el sabor, la textura, 
el aroma y el color del vino, así 
como la viña de la que procede y 
su proceso de cultivo.

“El comité de catadores que 
decide qué bodega ha producido 

el mejor vino quedó sorprendido 
por el nivel de las muestras que 
testaron. Estamos muy contentos 
de que el sector vinícola siga 
creciendo en Madrid y de la gran 
acogida de estos premios, con 
los que aspiramos a darles una 
mayor visibilidad nacional e 
internacional”, explicó Antonio 
Reguilón.

El gran galardonado con el 
“Premio Carlos Falcó, Vinos de 
Madrid” fue Bodega del Nero con 
su vino Valdeliceda 2020 como 
el mejor vino de la Comunidad 
de Madrid, al obtener la mayor 
puntuación y ser elegido en la 
categoría de vinos de añadas 
anteriores. “Valdeliceda ha sido 
el favorito por casi unanimidad 
al alcanzar una puntuación de 99 
sobre 100, lo que demuestra la 
calidad y el detalle que han logrado 
con esta cosecha”, explicaba 
Antonio.

En esta ceremonia también se 
repartieron los galardones al mejor 
vino tinto joven, que fue para la 
bodega Ca’Di Mat por Valautín 
Garnacha 2021; al vino blanco, 
que fue para las Bodegas Figueroa 
por Señorío Zafra 2021; y al vino 
rosado, que fue para Bodegas 
Vinos Jeromín por el Puerta de 
Alcalá 2022.

“Enhorabuena a todos los 
premiados. Todos los que estamos 
aquí sabemos lo difícil que es el 
campo, la viticultura y la bodega, 
y lo difícil que es llevar uno de tus 
vinos a obtener un premio como el 
de hoy, pero una vez que se prueba, 
no hay vuelta atrás. Para todos es 
un trabajo de pasión que llevamos 
dentro y que nos llena de alegría, 
como le hizo a mi padre durante 
muchísimos años. Yo os animo a 
seguir adelante con vuestro trabajo, 
que es apasionante, a luchar por la 
excelencia en los vinos. Creo que 

en España lo estamos haciendo 
muy bien, a pesar del clima y 
de todo lo que se nos ponga por 
delante”, declaraba Xandra.

Uno de los momentos más 
emotivos de la gala fue cuando 
se emitió un video en homenaje a 
la figura de su padre en el sector 
vinícola.

“Lo que buscamos es la 
excelencia de los vinos de Madrid, 
que la gente los reconozca por la 
calidad de lo que tenemos. El vino 
de Madrid es un vino de calidad, 
y eso es lo que buscamos. Es un 
milagro tener viñedos cerca de 
una capital como Madrid. Pidamos 
vino de Madrid”, comentaba 
Antonio.

“Con el trabajo que hacen 
todas las bodegas de Madrid, estáis 
construyendo la marca Madrid. 
Cada vez hacéis un trabajo mucho 
mejor. Da gusto poder presumir de 
vuestros vinos”, explicaba Sergio.

Bárbara del Campo

Antonio Reguilón.
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Las picaduras más habituales del verano

En vista de los resultados del 
día 28/5, no cabe esperar 
cambios en el modelo de 

Urgencias Extrahospitalarias que 
la Comunidad de Madrid lleva 
imponiendo desde el 27/10/22 y 
teniendo en cuenta que cada vez 
más a menudo faltan médicos en 
los Puntos de Atención Continuada 
(sobre todo los rurales y algunos 
de nuestra zona especialmente, 
como Navalcarnero o San Martín de 
Valdeiglesias), tendremos que estar 
preparados para saber reaccionar 
adecuadamente ante las situaciones 
de urgencia médica para no retrasar 
la atención necesaria ni sobrecargar 
los servicios sanitarios si no es 
necesario, por lo que voy a seguir 
con el plan de revisar las patologías 
más frecuentes en las que podemos 
hacer algo como pacientes.

Hoy hablaré de las picaduras 
más habituales en verano: 

Picaduras de avispa
Evitar la picadura de una 

avispa no es complicado. Las 
recomendaciones generalmente 
compartidas, entre el personal 
especializado, para evitar una 
picadura de avispa son:

•	Tener cuidado al comer en es-
pacios abiertos: cerrar botellas y “tu-
ppers” (ojo con las latas porque tien-
den a meterse dentro), mantener los 
alimentos envueltos, mirar la comida 
antes de metérnosla en la boca y ale-
jarnos de zonas donde haya restos de 
alimentos, contenedores de basura, 
árboles frutales o campos de flores.

•	No usar colonia ni cremas per-
fumadas, si vamos a pasar el día al 
aire libre.

•	Eludir las prendas con colores 
vivos, especialmente en amarillo o 
similares.

•	No cortar el césped cerca de ni-
dos o colmenas.

•	Evitar ir descalzos, sobre todo 
cerca de fuentes de agua (piscinas, 

fuentes, ríos, pantanos, duchas, etc.).
•	No acercarnos a nidos de avis-

pas ni panales de abejas (muchos ni-
dos de avispas están ubicados en el 
suelo).

•	Viajar con las ventanillas ce-
rradas. Si nos desplazamos en moto, 
bicicleta o descapotable, tener en 
cuenta que las avispas pueden cho-
car con nosotros.

•	 En excursiones al aire libre, 
procuremos tapar la mayor parte del 
cuerpo posible, metamos la camiseta 
por dentro del pantalón y aplique-
mos repelente de insectos allí donde 
la piel quede al descubierto.

•	En caso de que la avispa revo-
lotee a nuestro alrededor, lo mejor 
es permanecer quietos, realizar mo-
vimientos muy lentos hasta que se 
vaya o alejarnos lentamente.

•	Si nos ha picado, salgamos con 
calma de la zona, pues podría atacar-
nos de nuevo.

•	 Si somos alérgicos, debemos 
llevar siempre una inyección de epi-
nefrina en nuestro botiquín de viaje 
o de montaña (para saber qué llevar, 
ver www.topfarma.es). Pero, ante 
todo, evitemos caminar por el campo 
en época de floración.

•	Llamar a un profesional para 
deshacernos de los nidos de avispas 
construidos en nuestra casa o en las 
inmediaciones.

¿Por qué me pican las avispas?
•	 Aunque las avispas comen 

principalmente néctar, también ca-
zan insectos como orugas o abejas 
para usar sus proteínas como alimen-
to para sus larvas, y por supuesto, 
consumen restos de alimentos pro-
teicos de consumo humano.

•	Sienten atracción por los olores 
intensos y dulces, como perfumes o 
alimentos con azúcar o fructosa.

•	Se acercan a fuentes de agua 
para beber y les atraen los colores 
vivos, especialmente el amarillo.

•	 Al igual que las abejas, las 
avispas pican a los humanos única-
mente como sistema de defensa, ya 

sea porque se sienten directamente 
amenazadas o para proteger sus ni-
dos. Sin embargo, el ataque de una 
avispa es más peligroso que el de una 
abeja, sobre todo porque al no perder 
su aguijón, no mueren, aunque nos 
piquen varias veces seguidas.

•	Por este motivo, si nos pica una 
avispa, lo primero que debemos ha-
cer es alejarnos despacio de la zona 
del incidente para no alterarla y pro-
vocar que nos pique de nuevo.

Identificar la picadura de las 
avispas

La picadura de avispa, en 
personas no alérgicas, causa una 
reacción localizada. En el centro 
puede haber o no un pequeño punto 
blanco de pequeño tamaño (las abejas 
dejan el aguijón en la zona). Suele 
ir acompañada de enrojecimiento 
e inflamación de la zona, escozor, 
picor y un dolor intenso que suele 
durar entre 24 horas y tres días.

En personas no alérgicas, la 
picadura de una avispa no supone un 
riesgo para la salud, pero en personas 
alérgicas, la picadura de avispa puede 
provocar un choque anafiláctico, 
considerado una emergencia médica 
que podría llevar a la muerte.

Los remedios para la picadura de 
avispa tendrán algunas diferencias 
según se trate de personas alérgicas 
o no alérgicas, pero serán comunes 

Mª Isabel de Barrio Tejada

tanto para adultos como para niños 
o bebés.

¿Qué hacer si ya me ha picado 
una avispa?

Lo primero es no perder la 
calma, evitar movimientos bruscos y 
después aplicar frío sobre la zona de 
la picadura para evitar la difusión del 
veneno en la medida de lo posible.

Cuando no tenemos forma rápida 
de aplicar frío, tradicionalmente se 
usaba barro para enfriar la zona, pero 
esto no es muy aconsejable, ya que 
la picadura de avispa es una herida 
abierta por la que pueden entrar 
bacterias e infectar la zona. Lo mejor 
es usar un paño o toalla mojada en 
agua fresca que llevemos para beber 
y, lo antes posible, encontrar una 
forma de aplicar frío localmente (si 
es hielo o algo congelado, no más 
de 5 minutos seguidos para evitar 
congelar nuestros tejidos, ya que 
podría producirse una quemadura 
por congelación que duele mucho).

Puede que las primeras horas 
no parezca haber mucha reacción 
local, y al día siguiente aparecer 
una reacción mayor, porque la 
inmunidad que genera una picadura 
de avispa hace que la reacción sea 
más intensa al día siguiente, llegando 
a extenderse localmente bastante.

La complicación de la picadura 
en personas no alérgicas es diferente 

según la zona en la que muerdan. De 
forma genérica, es más peligrosa si 
muerde en la lengua o en el cuello, 
ya que la hinchazón de la reacción 
puede provocar complicaciones 
que dificulten la respiración, lo 
que requiere una atención médica 
urgente. En comparación, si la 
picadura ocurre en una mano u otras 
partes del cuerpo, no suele ser tan 
grave.

Para saber si uno es alérgico 
y corre peligro vital, o si 
simplemente se reacciona mucho al 
veneno, se debe valorar si se tiene 
dificultad para tragar o respirar, 
o si la reacción no se limita solo a 
la zona de la picadura, sino que se 
extiende de manera generalizada 
por todo el cuerpo o gran parte de 
él (incluso todo el brazo o toda la 
pierna donde ha picado). En este 
caso, es necesario acudir lo antes 
posible a un servicio médico para ser 
evaluados y recibir el tratamiento 
adecuado.

Si no se cumple ninguna de 
estas condiciones, lo importante 
es aplicar frío de forma repetida 
durante cinco minutos cada hora, 
tomar algún analgésico para aliviar 
el dolor y estar atento a la aparición 
de síntomas de alarma de los que ya 
hemos hablado. Si no aparecen, la 
reacción durará aproximadamente 
tres días y desaparecerá por sí sola.

En caso de que persistan los 
síntomas, es recomendable consultar 
con un médico para considerar otras 
medidas farmacológicas, como 
el uso de antihistamínicos para 
aliviar el picor cuando este resulta 
insoportable.

Espero que estos consejos les 
sean útiles en caso de necesitarlos. 
Mientras tanto, disfruten del verano 
de la mejor manera posible.

María Isabel de Barrio Tejada es 
profesional sanitario de Urgencias 
Extrahospitalarias del S.A.R de 
Navas del Rey.

FOTO; Farma13.

http://www.topfarma.es/
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La Escuela Municipal de Fútbol está de enhorabuena

El final de la temporada 
2022/2023 ha concluido 
con grandes éxitos en dife-

rentes categorías, fruto del traba-
jo, esfuerzo y dedicación de todas 
y cada una de las personas que 
forman parte de la Escuela Muni-
cipal de Fútbol de Chapinería.

El primer equipo, de catego-
ría aficionado, logró el ascenso 
en la última jornada, la cual dejó 
en vilo hasta el momento final a 
la gran cantidad de aficionados 
que acudieron a Villamanta para 

apoyar al equipo. Ganaron 1-0 y 
sabían que un gol del equipo rival 
los hubiera dejado sin el tan an-
siado ascenso de categoría.

Desde el Consistorio local 

se muestran “muy orgullosos de 
nuestra Escuela por los resulta-
dos obtenidos, puesto que de los 
siete equipos que la conforman, 
dos han quedado primeros, dos 

Nota de prensa

CHAPINERÍA

segundos y uno tercero... esto sig-
nifica que las cosas se están ha-
ciendo bien, desde el primero has-
ta el último. No debemos olvidar 
que Chapinería es una localidad 

pequeña que cuenta con el núme-
ro justo de jugadores para poder 
formar los equipos y que nos en-
frentamos en competición con 
municipios mucho más extensos, 
lo que les permite escoger a sus 
jugadores entre una gran cantidad 
de ellos, inclusive realizando des-
cartes en las pruebas de inicio de 
temporada. Por todo ello, nos sen-
timos muy orgullosos de nuestros 
jugadores, entrenadores y afición. 
Asimismo, nos gustaría extender 
un agradecimiento a todos y cada 
uno de los que habéis formado 
parte, de una manera u otra, de 
esta gran familia y del éxito con-
seguido”.

Los responsables del deporte 
chapinero quisieron “agradecer 
especialmente a la afición todo el 
apoyo mostrado en todos y cada 
uno de los partidos disputados por 
nuestra Escuela. ¡A por la próxi-
ma temporada, chicos! ¡Todo al 
rojo!”.

De sus siete equipos, dos han quedado primeros, dos segundos y uno tercero

Marcos García acaba décimoséptimo en el 
Campeonato de Europa XCM de Laissac

Con buen sabor de boca re-
gresaron del Campeonato de 
Europa XCM el corredor de 

San Martín de Valdeiglesias, Marcos 
García, y su compañero Manu Cor-
dero, representantes del equipo Ex-
tremadura-Ecopilas enviados a Lais-
sac (Francia), donde tuvo lugar esta 
prueba que determinaría a los nuevos 
campeones de BTT de larga distancia 
en el viejo continente.

El nuevo campeón europeo, tras 
lograr la victoria en Laissac, fue el 
belga Wout Alleman, quien marcó un 
tiempo en línea de meta de casi 4 ho-
ras y media. La plata fue para el ita-
liano Fabian Rabensteiner, a 2 minu-

tos y 11 segundos del belga, mientras 
que la medalla de bronce fue para el 
corredor alemán Simon Schneller, a 
casi 5 minutos del ganador. El reco-
rrido de la prueba francesa denomi-
nada Roc Laissagais constaba de 95 
kilómetros y más de 3.000 metros de 
desnivel positivo. Marcos García, del 
equipo Ecopilas, finalizó el campeo-
nato en una meritoria decimoséptima 
posición general, teniendo en cuenta 
que partió desde una posición bas-
tante retrasada, el setenta. García se 
mostró satisfecho al afirmar: “Des-
pués de exprimirme al máximo y exi-
girle todo a mi cuerpo hasta llevarlo 
al límite en un trazado donde apenas 
había terreno para recuperar, hemos 
acabado muy cansados, pero con la 

tranquilidad de haberlo dado todo”, 
afirmó el corredor de San Martín de 
Valdeiglesias.

Manu Cordero, tras conseguir 
la victoria el anterior domingo en 
Lalín, finalizó en trigésimo sex-
ta posición en este Campeonato de 
Europa XCM, aunque con la sensa-
ción de que podría haber mejorado 
ese resultado. “Hay ocasiones en las 
que la cabeza y las piernas no van al 
mismo ritmo, y ayer fue uno de esos 
días. Aunque sabemos que el nivel 
era muy alto, creo que en condicio-
nes normales habría podido mejorar 
la posición obtenida. Tendrá que ser 
en otra ocasión, no hay tiempo para 
lamentarse; ahora toca centrarse de 
nuevo en la Copa”, declaró Cordero.

Nota de prensa
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LLegada a meta de Marcos García.

El equipo aficionado logró el 
ascenso con su victoria en la 
última jornada en su visita a 
Villamanta

El primer equipo, de categoría aficionado, celebrando el ascenso en Villamanta.

Destacada 
actuación en el 
nacional de Nihon 
Taijitsu

Toledo acogió por primera 
vez el Campeonato de Es-
paña de Nihon Taijitsu en el 

Polideportivo Rafael del Pino. En él 
participaron categorías desde Ben-
jamín hasta Senior, con más de 300 
participantes.

El municipio de Navas del Rey 
estuvo representado por 6 alumnos 
de la escuela Tairo Ryu, quienes se 

Nota de prensa
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habían ganado merecidamente su 
presencia en la competición más 
importante del panorama nacional.

Destacamos el logro de Pilar 
Rojo, quien quedó subcampeona de 
España en la modalidad de Goshin 
shobu. Otros alumnos destacados 
en el campeonato fueron Samuel 
Criado y Daphne Moreno, quienes 
obtuvieron el tercer puesto en la 
categoría de kata por parejas, con-
siguiendo así la medalla de bronce

La Escuela MTB Cadalso, 
en peligro de desaparición

Al finalizar la temporada 21-
22, el director y entrenador 
de la escuela comunicó a 

los padres de los alumnos su retira-
da, mencionando la necesidad de un 
descanso después de tanto tiempo al 
frente de este referente deportivo ma-
drileño, vigente durante más de vein-
ticinco años. Ante tal incertidumbre, 
algunas familias decidieron abando-
nar, otras se trasladaron a escuelas 
cercanas como la de San Martín de 
Valdeiglesias, mientras que el resto se 
planteó continuar con sus hijos en la 
Escuela de MTB de Cadalso.

El Ayuntamiento, especialmen-
te el entonces concejal de Deportes, 
Diego García, mostró interés y com-
promiso en hacer todo lo posible por 
mantener en funcionamiento la escue-
la. Según un grupo de padres que se 
pusieron en contacto con A21, se les 
aseguró el apoyo del Ayuntamiento, 
que incluía entrenamiento de dos ho-
ras semanales a través del Patronato 
Municipal de Deportes, una ayuda 
económica similar a los años anterio-
res y el uso de la furgoneta del Ayun-
tamiento para asistir a las carreras y 
representar a Cadalso en toda la Co-
munidad.

Posteriormente, los padres se re-
unieron nuevamente con el concejal 
para realizar la presentación anual de 
la escuela y rendir un merecido home-

naje al director y entrenador que es-
tuvieron al frente durante tantos años. 
Ambos eventos se llevaron a cabo el 
mismo día de diciembre de 2022. Se-
gún otro de los padres, “para gestio-
nar la ayuda económica, el concejal de 
Deportes nos informó que debíamos 
presentar un informe de los gastos a 
realizar y algunas facturas proforma 
de la temporada 22-23, que coincidía 
con el curso escolar. Cumplimos con 
todos los requisitos y presentamos la 
documentación en tiempo y forma”.

Históricamente, se han realiza-
do carreras de MTB de todas las 
categorías. A principios de 2023, la 
organización de la Copa de Madrid 
Uves Bikes se puso en contacto con 
la escuela para ver si podían llevar a 
cabo una carrera. Nuevamente, se re-
unieron con el concejal y obtuvieron 
su aprobación. La colaboración con 
el Ayuntamiento hasta ese momen-
to iba viento en popa. La carrera se 
incluyó en el calendario de la orga-
nización para el 15 de abril. Los pa-
dres informaron al concejal que, para 
realizar la carrera, necesitaban ayuda 
económica, ya que conllevaba gastos 
considerables como la UVI móvil. Se-
gún los padres, el concejal les indicó 
que presentaran facturas originales y 
que el dinero se depositaría automá-
ticamente en la cuenta de la escuela. 
Cumplieron con este requisito y pre-
sentaron las facturas, pero la prueba 
tuvo que ser suspendida porque no se 
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recibió el dinero. En la última edición, 
celebrada en 2022, participaron casi 
500 corredores, lo cual tiene un im-
pacto positivo en los negocios locales. 
En el mes de abril también se tuvo que 
suspender una ciclomarcha propuesta 
y organizada por los propios padres, 
por los mismos motivos: falta de liqui-
dez en la cuenta.

Los padres expresan su queja con 
respecto a las múltiples reuniones 
concertadas con el Ayuntamiento con 
el objetivo de encontrar una solución. 
Señalan que se han quedado solo en 
palabras vacías, ya que, a pesar de 
prometer su apoyo total, lo dicho no 
se ha cumplido. Esta situación se vuel-
ve insostenible no solo por la falta de 
apoyo económico, sino también por 
los obstáculos burocráticos.

Con comprensible indignación, 
agregan: “A pesar de cumplir con 
todos los requisitos y proporcionar 
toda la documentación requerida, solo 
se nos ha dado largas y se han dado 
excusas sin ningún fundamento. Esto 
engaña a los padres que luchaban ar-
duamente por seguir adelante con este 
proyecto y, lo que es peor, engaña a 
los niños. Con este tipo de proceder, 
el nombre de Cadalso no podrá seguir 
rodando en bicicleta como lo ha hecho 
hasta ahora”.

Ahora que un exciclista, César 
Neira, forma parte del Equipo de Go-
bierno, quizás las cosas puedan cam-
biar.
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BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
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AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 57
91 898 90 44
ASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 59
680 140 742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas 7
91 864 87 65

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BAR POINCARE
C/ Corredera Alta, 5
91 861 05 31
BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

AYUNTAMIENTO
Plaza de la Constirución, 1
91 899 90 12 
CENTRO DE SALUD

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL
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¿Dónde está el San Isidro que yo un día conocí?
¿Cómo resumir la pasada Feria 

de San Isidro? ¿Qué destacar de la 
misma? Esas son las preguntas que 
me hago cuando empiezo a escribir 
estas líneas y, la verdad, me resulta 
difícil, con la perspectiva que da el 
tiempo (ya han pasado más de 2 se-
manas), recordar algo que de verdad 
me impactara, algo que me haga re-
cordar esta Feria de San Isidro.

No podemos decir más que ha 
sido una feria que ha pasado sin pena 
ni gloria y que no va a quedar en el 
recuerdo de los aficionados, aunque 
tampoco podemos negar la eviden-
cia y decir que no ha ocurrido nada, 
porque sí que han ocurrido cosas.

Para mí, más allá del resultado 
artístico o ganadero, lo que más me 
ha llamado la atención ha sido el am-
biente de la plaza, ese continuo de 
gritos, comentarios fuera de tono, 
improperios varios y faltas de res-
peto. En primer lugar, con quienes 
vamos a disfrutar de nuestra pasión, 
y esas salidas de tono y exabruptos 
nos hacen pensar, muchas tardes, si 
esa es la plaza de Madrid que cono-
cíamos.

La Plaza de Las Ventas siempre 
ha sido exigente, los triunfos en su 
ruedo tenían más valor, precisamen-
te por esa exigencia del público. Pero 
era un público con criterio, formado, 
exigente con el comportamiento del 
toro y del torero, que exigía desde 
el conocimiento y la crítica a lo que 
pasaba en el ruedo. Era un públi-
co duro, podríamos decir, pero que 
jamás faltaba al respeto con gritos 
fuera de lugar y comentarios absur-
dos que poco o nada aportan y que, 
en muchas ocasiones, son auténticas 
faltas de respeto hacia profesionales, 
aficionados y público que acude a la 
plaza.

Hoy en día, los tendidos de la 

Plaza de Madrid están cubiertos de 
ciertos “personajes” que van más de 
juerga que a disfrutar de una tarde de 
toros. Está más lleno de aficionados 
al gin-tonic que a la fiesta nacional. 
Este Madrid no es el que yo conocía, 
me lo han cambiado y lo peor es que 
esta minoría de “indocumentados” 
(y digo indocumentados porque 
muchas veces con sus propios co-
mentarios dejan a las claras su des-
conocimiento de la lidia y sus funda-
mentos) está contagiando a la plaza y 
haciendo que se esté más pendiente 
de lo que pasa en los tendidos que 
de lo que pasa en el ruedo. Segura-
mente yo sea el menos indicado para 
criticar el conocimiento taurino de 
nadie, pues soy el más ignorante, 
pero ese no es el aficionado al que te 
encantaba escuchar en Madrid y con 
el que ibas, poco a poco, desentra-
ñando los misterios de la lidia.

Lo peor es que ese comporta-
miento se contagia a otros sectores 
y al final la plaza se convierte en un 
guirigay de murmullos y gritos. Es 
hora de que los grandes aficionados 
de Madrid, que hay muchos, y espe-
cialmente los del tendido 7, pongan 
coto a esos taurinos de nuevo cuño 
que confunden el ruido con la exi-
gencia.

Seguramente podríamos llenar 
varias páginas de este periódico so-
bre este tema, pero debemos avanzar 
y devolver a Madrid su prestigio. Sin 
embargo, esta situación de devalua-
ción de la, otrora, plaza más impor-
tante del mundo, no es culpa solo de 
estos “nuevos aficionados”. Es culpa 
también de la empresa encargada de 
su gestión, una empresa que se ha 
preocupado más por convertir en 
rentable todo lo que hay alrededor de 
la corrida (fiestas, terrazas, música...) 
que por mantener y preservar la au-
tenticidad de la fiesta.

La feria se planteó, desde un 
principio, alejada de los elementos 
tradicionales que, durante los últi-
mos años, han caracterizado la Feria 
de San Isidro. Se programaron carte-
les muy repetitivos, con pocas nove-
dades, con toreros que poco o nada 
pintaban en el serial, dejando fuera a 
otros muchos que sí deberían haber 
estado por méritos propios, ganados 
a pulso en ediciones anteriores.

En cuanto al elenco ganadero, 
lo mismo ocurrió. Se acartelaron 
ganaderías que año tras año han co-
sechado sonoros fracasos, dejando 
fuera a otras que se merecían, por el 
comportamiento de sus ejemplares, 
estar dentro de la feria. Es incon-
cebible que, en la primera plaza del 
mundo, en lo que muchos llaman el 
“mundial del torero”, haya desapare-
cido la semana torista o ganaderías 
pequeñas, pero de gran interés para 
el aficionado. Además, en el ámbito 
ganadero, hay que destacar el “bai-
le de corrales” que ha caracterizado 
muchas tardes, con problemas en los 
reconocimientos y toros indignos 
de una plaza como Madrid saltando 
al ruedo. Hay poco que destacar en 
las ganaderías, excepto las corridas 
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de Santiago Domecq, quizá la más 
completa en conjunto de la feria, 
aunque desde mi punto de vista no 
se emplearon adecuadamente en el 
caballo y les faltó un punto de casta, 
y la de Victorino Martín, para mí la 
más interesante del serial por su en-
castamiento y exigencia. También 
cabe mencionar algún toro suelto de 
la corrida de José Escolar o el inte-
resante, por lo duro que vendió su 
vida, del encierro de Fuente Ymbro. 
En cuanto a las tres novilladas, pasa-
ron sin pena ni gloria.

En cuanto a la faceta de los tore-
ros, si echo la vista atrás e intento re-
cordar, sin leer crónicas o ver opinio-
nes de otros, me viene a la memoria 
la actuación de Sebastián Castella, 
quien para mí ha sido el gran triun-
fador de esta feria y sale relanzado 
de Madrid en la temporada de su re-
greso a los ruedos. También quiero 
destacar los naturales profundos y 
largos de Fernando Robleño, qui-
zás los de mayor calidad de la feria, 
así como la revelación de Fernando 
Adrián, quien ha llamado con fuerza 
a la puerta de las ferias con sus dos 
salidas a hombros. Y por supuesto, 
la entrega y hombría de Paco Ureña, 

quien, en el día de la Corrida de la 
Prensa, con una exigente y encasta-
da corrida de Victorino Martín, se 
jugó la vida y cuajó una de sus mejo-
res actuaciones de los últimos años. 
Es una pena que las empresas no lo 
tengan en cuenta, ya que Paco debe-
ría ser una referencia y el eje central 
de todas las ferias. Es preocupante 
el sitio que he visto a toreros como 
Emilio de Justo, Alejandro Talavante 
o Miguel Ángel Perera en esta feria, 
y deberían reflexionar al respecto.

En cuanto al resto de los parti-
cipantes, todos pasaron sin pena ni 
gloria, sin nada digno de recordar. 
Sin embargo, esto no les pasará fac-
tura, al contrario, todo será culpa del 
toro o del aficionado de Madrid que 
“no sabe lo que ve” o “que siempre 
está en contra”, o simplemente del 
que pasaba por allí. Esto ha sido aún 
más sangrante en el capítulo novi-
lleril, donde poco o nada hay que 
destacar. Los novilleros no estuvie-
ron a la altura de un compromiso tan 
importante como Madrid y, lo que es 
peor, pasaron por allí sin destacar-
se, sin dar ese paso al frente que los 
ponga en la rampa de salida.

En definitiva, y para no seguir 
aburriéndote, esta Feria de San Isi-
dro no quedará en nuestro recuerdo, 
más bien al contrario, pasará a la 
historia como una de las más medio-
cres.

No sé si tú, que estás leyen-
do estas líneas, estarás de acuerdo 
con esta opinión. No tienes por qué 
compartirla, e incluso seguramente 
te parecerá totalmente equivocada, 
pero esa es la grandeza de la fiesta, 
eso es lo que ha hecho de Madrid la 
“Catedral del Toreo”. Es la variedad 
de visiones lo que nos hace grandes, 
y estaré encantado de poder compar-
tirlas y debatir sobre toros con todos 
vosotros.

¡Nos vemos en las plazas!

FOTO: lasventas.com.                                      Plaza de toros de Las Ventas.

El toreo es alcanzar la gloria.
Octavio Paz, poeta, ensayista y diplomático.
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